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Le ministre de l'Agriculture et du Développement rural, Youcef 
Cherfa a annoncé, jeudi dernier, à Alger, la restructuration du 
Groupe de valorisation des produits agricoles (GVAPRO) en 

Entreprise publique économique par actions pour développer 
les cultures agricoles stratégiques. 
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PUBLIQUE DE DÉVELOPPEMENT DES 
CULTURES AGRICOLES STRATÉGIQUES 
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 SEMAINE DU CINÉMA RUSSE EN ALGÉRIE DU 26 AU 30 MAI  

DES FILMS À DÉCOUVRIR OU REDÉCOUVRIR  

Le Président-directeur 
général (P-dg) du Groupe 
Sonatrach,  
Rachid Hachichi, a  
estimé, jeudi dernier, à 
Alger, que le Protocole 
d'accord, signé entre 
Sonatrach et la société 
américaine mondiale de 
pétrole et de gaz  
"ExxonMobil", était  
"historique et devait  
permettre de  
développer une  
coopération  
mutuellement bénéfique 
tout au long de la chaîne 
des valeurs de  
l'industrie des  
hydrocarbures en Algérie.  

Lire en page 3

SONATRACH-EXXONMOBIL 

Signature d’un Protocole 
d'accord « historique » 

CRÉATION D’UN GRAND GROUPE PUBLIC 
DE CONSTRUCTION FERROVIAIRE    

MEDIATEUR  
MAGHREBIN

EN CONCRÉTISATION DE LA VISION STRATÉGIQUE DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE

COUPE D'AFRIQUE 
POUR AMPUTÉS

L’ALGÉRIE EN QUARTS 
DE FINALE ET SE QUALIFIE 

POUR LE MONDIAL
P.12.Sport
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AGRICULTURE  

Création d'une entreprise publique       
de développement des cultures         

agricoles stratégiques 

Intervenant devant la 
Commission de l'agriculture 
et du développement rural 
du Conseil de la nation sur 
"le cadre juridique des 
fermes pilotes et des coo-
pératives agricoles et leur 
rôle dans la nouvelle orien-

tation agricole", en présence de 
la ministre des Relations avec le 
Parlement, Basma Azouar, M. 
Cherfa a précisé que "cette dé-
marche vient conformément 
aux nouvelles orientations du 
secteur agricole et en exécution 
des instructions de Monsieur le 
président de la République, lors 
de la réunion du Conseil des mi-
nistres du 18 février 2024". 
Cette nouvelle entreprise est 
chargée du développement des 
cultures stratégiques, notam-
ment les légumineuses, les 
graines oléagineuses dont le 
tournesol, et les arbres résis-
tants tels que l'arganier et le pis-
tachier, en sus de la 
multiplication des semences, a 
fait savoir le ministre. Au total, 
174 unités de production agri-
cole, d'une superficie globale 
de plus de 114.000 hectares de 
terres cultivables, ont été ratta-
chées à l'entreprise, avec la 
création de quatre sociétés en 
charge de quatre filières. L'EPE-
SPA SODELSEC sera respon-
sable de la filière des 
légumineuses, qui s'est vue at-
tribuer une superficie de plus de 
38.500 hectares pour la culture 
de légumineuses telles que les 
lentilles et les pois chiches, tan-
dis que l'EPE-SPA SODEOL 
sera chargée de la filière des 
graines oléagineuses, à laquelle 

il est attribuée une superficie de 
plus de 33.300 hectares pour la 
culture de plantes oléifères, y 
compris la production de 
graines de tournesol. La 
branche des arbres résistants 
sera prise en charge par l'entre-
prise "EPE-SPA SODEAR", qui 
a dédié une superficie de 2.925 
hectares à la plantation d'arga-
niers et 1.400 hectares aux pis-
tachiers, tout en confiant à la 
société "EPE-SPA SODESEM" 
la branche d'intensification des 
semences sur une superficie de 
21.000 hectares. Dans ce 
contexte, un plan d'action qui 
s'étend sur trois ans a été mis 
en place pour la réalisation des 
objectifs tracés en vue de déve-
lopper les cultures stratégiques 

au niveau des unités de produc-
tion agricole, selon M. Cherfa 
qui a indiqué que le secteur "est 
en passe d'élaborer un plan 
d'investissement comprenant la 
mobilisation des ressources hy-
driques, l'acquisition de matériel 
agricole, d'intrants, et de plants 
d'arbres résistants, afin de 
concrétiser la nouvelle vision en 
matière d'agriculture". "A tra-
vers cette nouvelle vision, le 
secteur tend à reconsidérer les 
potentialités agricoles que re-
cèle l'Algérie, en s'appuyant sur 
le plan des cultures stratégiques 
et la création d'unités de pro-
duction agricole", a rappelé le 
ministre.  

Les unités de production 

agricole remplacent les 
fermes pilotes  

M. Cherfa a, en outre, souligné 
que son département ministériel 
a restructuré les fermes pilotes 
pour les transformer en unités 
de production agricole apparte-
nant à l'Etat et spécialisées 
dans la production et le déve-
loppement des filières straté-
giques, à l'instar des 
légumineuses, de l'intensifica-
tion des semences, des graines 
oléagineuses et des arbres ré-
sistants, notant qu'il s'agissait 
d'une mise en œuvre des déci-
sions de la 183e session du 
Conseil des participations de 
l'Etat (CPE), tenue le 6 mars 
2024. Le ministre a affirmé que 

l'approche de création des uni-
tés de production agricole 
constituait "un cadre idoine" à la 
mise en œuvre de la nouvelle 
stratégie, et ce, à travers une 
définition précise de leurs spé-
cialités, notamment dans les fi-
lières agricoles stratégiques. En 
outre, cette approche assure "le 
maintien des activités agricoles 
dans ces espaces, et garantit la 
préservation de leur vocation 
agricole pour laquelle ils ont été 
créés en premier lieu, contri-
buant ainsi au développement 
de la production national, à la 
réduction de la facture d'impor-
tation et au renforcement de la 
sécurité alimentaire", selon le 
ministre. A noter que les coo-
pératives agricoles ont été 
créées en 1967, dans le but de 
faciliter les opérations de pro-
duction, les opérations de 
transformation, d'achat et de 
vente, et pour la réduction des 
coûts, ainsi que pour la vente 
de certains produits et certaines 
prestations, au profit de leurs 
membres, notamment pour as-
surer les missions des entrepre-
neurs ou des intermédiaires, 
grâce à la conjugaison des ef-
forts des membres. Le ministère 
de l'Agriculture recense 861 
coopératives agricoles au ni-
veau national, dont 148 spécia-
lisées dans la filière de 
production animale, 55 dans la 
production végétale, notam-
ment des céréales, et 658 coo-
pératives classées dans les 
autres filières et activités agri-
coles et rurales, notamment de 
la femme rurale, des foggaras et 
de l'irrigation. 

Le ministre de l'Agriculture et du Développement rural, Youcef Cherfa a annoncé, jeudi dernier, à Alger, la restructuration du Groupe de valori-
sation des produits agricoles (GVAPRO) en Entreprise publique économique par actions pour développer les cultures agricoles stratégiques. 

MDN 
Deux terroristes 
abattus dans la        
wilaya de Chlef  

Les ffDeux (02) terroristes ont été 
abattus, jeudi soir, par un détache-
ment de l’Armée nationale populaire 
(ANP) dans la zone de Djbel Ta-
moulga, Bir Safsaf, dans la wilaya de 
Chlef, a indiqué, hier, un communiqué 
du ministère de la Défense nationale. 
"Dans le cadre de la lutte antiterro-
riste, et lors d’une opération de fouille 
et de ratissage dans la zone de Djbel 
Tamoulga, Bir Safsaf, au niveau du 
Secteur militaire de Chlef (1ère Région 
militaire), un détachement de l’ANP a 
abattu, hier 23 mai 2024, deux (2) ter-
roristes. Il s’agit du terroriste Kach-
kouche Abdelkader, dénommé +Abou 
Djafaar+ et du terroriste Khaloufi Ab-
delkader, et récupéré deux (2) pisto-
lets mitrailleurs de type Kalachnikov, 
trois (3) chargeurs de munitions, une 
(1) paire de jumelles et divers objets", 
précise la même source. "Cette opé-
ration confirme la vigilance et la déter-
mination des Forces de l'ANP à 
traquer les résidus criminels jusqu'à 
leur éradication", ajoute le communi-
qué.  

La compagnie aérienne Tassili 
Airlines a annoncé, jeudi der-
nier, dans un communiqué, le 
lancement de son nouveau 
site web d'achat des billets en 

ligne. "Tassili Airlines est fière d’annon-
cer le lancement de son nouveau site 
web, une plateforme innovante conçue 
pour améliorer l'expérience utilisateur 
et de réservation de nos clients", pré-
cise le communiqué. Ce nouveau site 
web, accessible sur www.tassiliair-
lines.dz , offre une interface utilisateur 
intuitive et des fonctionnalités avancées 
qui permettent aux voyageurs de re-
chercher et de réserver les vols grâce 
au processus de réservation optimisé 
des vols avec facilité, selon la compa-
gnie. Il permet, également, de compa-
rer les options des tarifs pour trouver 
les meilleures offres, de sélectionner 
des sièges à bord, de gérer et modifier 
les réservations et de s'enregistrer en 
ligne avant le vol, ajoute la même 
source. Le nouveau site web d’achat 
en ligne de Tassili Airlines permet éga-
lement "le payement en ligne IATA PAY, 
par cartes CIB et Edahabia, de prendre 

connaissance des offres personnali-
sées, profiter des offres sur mesure 
adaptées au préférences de voyage 
et de s’informer en temps réel". A cet 
effet, la compagnie nationale invite 
ses clients à visiter ce nouveau site 

web dès ce jeudi afin d'explorer 
toutes les possibilités qu’il offre. Tas-
sili Airlines, filiale à 100% du groupe 
Sonatrach, est certifiée Safe & Secure 
par l'audit international IOSA, a tenu à 
rappeler la compagnie aérienne.

TASSILI AIRLINES 
Lancement d'un nouveau site web          

d'achat en ligne
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SONATRACH-EXXONMOBIL 

Signature d’un Protocole           
d'accord « historique »  

Dans une allocution 
prononcée à l'occa-
sion de la cérémo-
nie de signature qui 
s'est déroulée au 
siège de la direction 
générale du 

Groupe, M. Hachichi a estimé que 
"la signature de ce Protocole his-
torique avec notre partenaire 
ExxonMobil, avec pour objet, le 
développement d'une coopéra-
tion mutuellement bénéfique tout 
au long de la chaine des valeurs 
de l'industrie des hydrocarbures 
en Algérie, notamment dans les 
domaines de l'exploration et de la 
production, permettra de franchir 
un grand pas en matière de re-
lance et de valorisation de nos 
ressources énergétiques ce qui 
permettra à notre pays d'amorcer 
une nouvelle étape de développe-
ment durable". Pour M. Hachichi, 
ce protocole d'accord "ne consti-
tue pas seulement une volonté 
commune de développer un 
partenariat sérieux et privilégié, 
mais vise, également, la concréti-
sation d'une vision commune 
entre Sonatrach et ExxonMobil, ce 
qui permettra aux deux parties 
d'examiner les voies et moyens 
d'exploiter les énormes potentiali-
tés en ressources énergétiques 
en Algérie. Sonatrach tend à tra-
vers ce "partenariat gagnant-ga-
gnant", à profiter de l'expérience 
pionnière de la compagnie améri-
caine et de ses capacités techno-
logiques dans le domaine du 
pétrole et du gaz, a ajouté le PDG. 
La signature de ce protocole 
s'inscrit dans le cadre de la vision 
adoptée pour le développement 
de l'industrie énergétique, a-t-il af-
firmé, se félicitant par la même oc-
casion de "l'intérêt affiché par la 
compagnie américaine ExxonMo-
bil à l'investissement en Algérie". 
A cet égard, M. Hachichi a souli-
gné que la décision de la compa-
gnie américaine de signer ce 
protocole "témoigne de sa pros-
pection du grand potentiel du 
secteur minier algérien, et reflète 
la confiance dont jouit Sonatrach 
en tant que partenaire fiable ca-
pable de développer un partena-
riat bénéfique et fructueux". Par 

ailleurs, il a réitéré "la détermina-
tion de l'Algérie, sous la direction 
du président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, à intensi-
fier les programmes d'investisse-
ment et à tirer profit des 
partenariats bénéfiques, afin de 
renforcer davantage les taux de 
croissance économique et de di-
versifier l'économie en vue de réa-
liser la prospérité sociale".  
ExxonMobil : L'Algérie, des-
tination attractive pour l'in-

vestissement 
De son côté, le vice-président 
chargé de l'exploration et des 
nouvelles Opportunités d’Exxon-
Mobil, John Ardill, a indiqué que " 
le protocole d'accord signé après 
plus de deux (2) ans de prépara-
tion et de concertation entre les 

deux parties, constitue une pre-
mière étape importante dans la 
création d'un partenariat qui 
contribuera à libérer davantage le 
potentiel de développement des 
ressources énergétique de l'Algé-
rie". M. Ardill, a également salué 
le "rôle historique de l'Algérie 
dans le domaine du développe-
ment et de la commercialisation 
des hydrocarbures", mettant en 
avant le rôle de Sonatrach en tant 
que compagnie pionnière dans 
l'exportation du gaz naturel liqué-
fié (GNL) vers le monde entier de-
puis 1964. Après avoir présenté 
l'expérience, l'expertise et les ca-
pacités technologiques d'Exxon-
Mobil en matière de 
développement des hydrocar-
bures, M. Ardill a indiqué que la 
signature de ce protocole "assoit 

les bases et le cadre approprié 
d'un partenariat solide entre les 
deux parties pour libérer le poten-
tiel des hydrocarbures en Algérie, 
qui constitue une destination at-
tractive pour les investissements 
dans le secteur du pétrole et du 
gaz". Dans le même sillage, le res-
ponsable a affirmé l'engagement 
d'ExxonMobil à "œuvrer de 
concert avec Sonatrach pour le 
transfert de l'expertise et contri-
buer au renforcement de la place 
de l'Algérie en tant que puissance 
énergétique mondiale". Pour sa 
part, le vice-président du PDG de 
Sonatrach, chargé du Business 
Développement et Marketing, Fer-
hat Ounoughi, a révélé que la 
conclusion de ce protocole d'ac-
cord avec la société américaine 
était le fruit des efforts déployés 

par les deux parties pour relever 
les défis et identifier les opportu-
nités futures afin de concrétiser 
des objectifs communs dans le 
domaine des hydrocarbures, se 
disant optimiste quant à la réalisa-
tion d'un "grand succès dans le 
cadre d'un partenariat solide 
entre Sonatrach et d'ExxonMobil". 
A noter que le Protocole d'accord 
cosigné par Sonatrach et Exxon-
Mobil permettra aux partenaires 
d'examiner les opportunités dis-
ponibles en vue de développer 
les ressources en hydrocarbures 
dans les bassins d'Ahnet et le 
bassin de Gourara, en "se focali-
sant sur l'excellence opération-
nelle, l'innovation technologique, 
le respect de l'environnement et 
les meilleures pratiques en ma-
tière de durabilité".  

Le Président-directeur général (P-dg) du Groupe Sonatrach, Rachid Hachichi, a estimé, jeudi dernier, à Alger, que le Protocole d'accord, signé 
entre Sonatrach et la société américaine mondiale de pétrole et de gaz "ExxonMobil", était "historique et devait permettre de développer une coo-

pération mutuellement bénéfique tout au long de la chaîne des valeurs de l'industrie des hydrocarbures en Algérie.  

EN CONCRÉTISATION DE LA VISION STRATÉGIQUE DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE   
Création d’un grand groupe public de construction ferroviaire   

S'inscrivant dans la vision straté-
gique économique du président 
de la République, M. Abdel-

madjid Tebboune, et en application de 
ses directives, le Conseil des Participa-
tions de l'Etat (CPE), a acté, jeudi der-
nier, la création d'un grand groupe 
public dédié à l'ingénierie et à la réali-
sation des projets ferroviaires, à travers 
la reconfiguration du secteur public 
des infrastructures ferroviaires. La 
création de ce groupe public a été 
actée lors de la 184 session du CPE, 
tenue sous la présidence du Premier 
ministre, M. Nadir Larbaoui. L'ap-
proche retenue vise à mettre à profit 
l'important programme ferroviaire dé-
cidé pour mettre en synergie les capa-
cités d'ingénierie et de réalisation des 
entreprises publiques spécialisées 
dans le domaine de la construction fer-
roviaire, dans le cadre d'un regroupe-
ment cohérent de leurs capacités et de 
leur savoir-faire. Dans ce cadre, le mo-
dèle organisationnel projeté est axé sur 
la constitution d'un grand groupe 

formé par une société mère EPE/SPA, 
à laquelle sont rattachées quatre (04) 
filiales spécialisées dans le ferroviaire, 
à savoir les entreprises publiques éco-
nomiques Setirail Spa, spécialisée 
dans l'ingénierie ferroviaire (études et 
suivi des travaux), Infrarail Spa, spécia-

lisée dans les travaux d'infrastructures 
ferroviaires, Railelect Spa, spécialisée 
dans l'électrification ferroviaire et Infra-
fer Spa, en charge des infrastructures 
et de production d'agrégats. Ainsi, l'Al-
gérie sera dotée d'une entité d'en-
vergue, d'ingénierie et de réalisation 

dans le domaine ferroviaire, à même 
de répondre aux grands projets ferro-
viaires structurants, décidés par le Pré-
sident de la République dans l'optique 
d'un maillage ferroviaire du territoire, 
par la densification du réseau, ce qui 
qui requiert une mobilisation consé-
quente des capacités nationales d'in-
génierie et de réalisation. La création 
de ce groupe vise, dans le cadre d'une 
vision stratégique, à conforter l'autono-
mie technologique du pays, renforcer 
la position des entreprises nationales 
face à la rude concurrence étrangère, 
en augmentant les capacités de négo-
ciation face ou avec les groupes étran-
gers, améliorer la maitrise du 
management, par une mutualisation 
des ressources et une économie 
d'échelle, notamment en matière d'ap-
provisionnement, et, enfin, induire des 
effets d'entraînement sur les entre-
prises nationales hors portefeuille, no-
tamment les sous-traitantes, en amont 
et en aval de la chaîne de valeur.    

R. N.      
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 SPORT ET HANDICAP   

Une démonstration de talents  
 

L'équipe nationale algérienne de football pour amputés a créé l'exploit en battant son homologue angolaise sur le score de 
2-1 lors des quarts de finale de la 7e Coupe d'Afrique des Nations (CAN) qui se déroule actuellement au Caire. Cette perfor-
mance remarquable témoigne du talent, de la détermination et de l'esprit d'équipe exceptionnels des joueurs, et marque une 

étape importante dans l'histoire du sport adapté en Algérie. 

Cette victoire 
r e m a r -
quable, a été 
a n n o n c é e 
par la Fédé-
ration Algé-
r i e n n e 
Handisport 

(FAH) et marque un moment 
historique pour le sport adapté 
en Algérie.  Dans un match hau-
tement disputé, l'équipe algé-
rienne a démontré une 
détermination et une ténacité 
exceptionnelles pour l'emporter 
sur l'Angola. Les joueurs ont fait 
preuve d'un esprit d'équipe re-
marquable, combinant habileté 
technique et stratégie tactique 
pour prendre l'avantage sur 
leurs adversaires. La victoire est 
d'autant plus significative qu'elle 
assure la qualification de 
l'équipe algérienne pour le Mon-
dial de la catégorie, une étape 
cruciale dans le parcours de ces 
athlètes déterminés à repousser 
les limites et à représenter fière-
ment leur pays sur la scène in-
ternationale. La Fédération 
Algérienne Handisport a tenu à 
saluer l'exploit de l'équipe natio-
nale pour amputés, soulignant 
l'engagement et le talent des 
joueurs qui ont su briller dans 
des conditions de compétition 
exigeantes. Cette victoire té-
moigne de la qualité du travail 
accompli par les joueurs, les en-
traîneurs et l'ensemble du staff 
technique pour atteindre des ré-
sultats aussi remarquables. Au-
delà de la dimension sportive, la 
réussite de l'équipe nationale al-
gérienne de football pour ampu-
tés revêt une importance 
symbolique et inspire des mil-
liers de personnes en Algérie et 
au-delà. Elle démontre que le 
handicap n'est pas un obstacle 
insurmontable et que la déter-
mination, le travail acharné et la 
passion peuvent conduire à des 
réalisations extraordinaires. 
Cette victoire rappelle égale-
ment l'importance du sport 
adapté dans la promotion de 
l'inclusion sociale et du respect 
des droits des personnes en si-
tuation de handicap. En offrant 
une plateforme pour l'expres-
sion de leurs talents et de leurs 
compétences, le sport adapté 
contribue à changer les percep-
tions et à briser les stéréotypes. 
La qualification pour le Mondial 
représente une étape cruciale 
pour l'équipe nationale algé-
rienne de football pour ampu-
tés. C'est une occasion de se 
mesurer aux meilleures équipes 
du monde et de défendre les 
couleurs de l'Algérie avec fierté 
et détermination. Cette réussite 
est un point de départ pour de 
nouveaux défis et de nouvelles 
réalisations dans le domaine du 
sport adapté en Algérie. 
 

Vaincre la marginalité et 
l'isolement 

 
Le sport est bien plus qu'une 
simple activité physique ou 
compétitive. Il agit comme un 
catalyseur social, capable de 
transcender les barrières et de 
transformer des vies. En effet, il 
offre une plateforme unique où 

les individus peuvent se ras-
sembler, s'exprimer et s'épa-
nouir, contribuant ainsi à vaincre 
la marginalité et l'isolement.  Le 
sport a le pouvoir de rassembler 
des personnes de tous hori-
zons, indépendamment de leur 
origine sociale, de leur âge, de 
leur sexe ou de leur condition 
physique. Il crée des espaces 
où chacun se sent accepté et 
valorisé, favorisant ainsi l'inclu-
sion sociale et la cohésion 
communautaire. Que ce soit sur 
le terrain de jeu, dans les gym-
nases ou lors d'événements 
sportifs, le sport offre des op-
portunités uniques de rencon-
tres et d'échanges entre 
individus de diverses cultures et 
milieux. Ce n’est plus à démon-
trer, le sport favorise le dévelop-
pement de relations sociales 
positives en encourageant la 
coopération, le travail d'équipe 
et le respect mutuel. Les 
athlètes partagent des expé-
riences communes, surmontent 
des défis ensemble et célèbrent 
leurs succès collectivement. 
Ces interactions renforcent les 
liens sociaux et contribuent à 
créer un sentiment d'apparte-
nance et de solidarité au sein 
des communautés. Tout le 
monde s’accorde à dire que 
participer à des activités spor-
tives régulières est bénéfique 
pour la santé mentale et phy-
sique. Le sport offre une échap-
patoire aux pressions 
quotidiennes et au stress, ai-
dant ainsi à réduire l'anxiété et 
la dépression. De plus, il favo-
rise la santé cardiovasculaire, 
renforce les muscles et les os, 
et améliore la qualité de vie glo-
bale. Pour les personnes margi-

nalisées ou isolées, le sport 
peut être un moyen précieux de 
retrouver confiance en soi et de 
se sentir mieux dans leur peau. 
Le sport est également un outil 
puissant pour l'éducation et le 
développement personnel. Il en-
seigne des valeurs telles que la 
persévérance, le respect, la dis-
cipline et la gestion de l'échec, 
des compétences essentielles 
pour réussir dans tous les as-
pects de la vie. En participant à 
des compétitions sportives ou 
en travaillant à améliorer leurs 
performances,  ils  acquièrent 
un sentiment d'accomplisse-
ment et de confiance en eux-
mêmes, ce qui peut les aider à 
surmonter les obstacles et à 
réaliser leur plein potentiel. De 
nombreuses organisations et 
initiatives à travers le monde re-
connaissent le potentiel du 
sport comme outil d'inclusion 
sociale. Des programmes sont 
mis en place pour offrir un 
accès égal au sport à tous, no-
tamment aux personnes défa-
vorisées, aux personnes 
handicapées et aux commu-
nautés marginalisées. Ces initia-
tives offrent des opportunités de 
formation, de mentorat et de 
soutien aux participants, les ai-
dant à développer leurs compé-
tences, à renforcer leur estime 
de soi et à s'intégrer pleinement 
dans la société. En offrant un 
espace d'inclusion, de rencon-
tre et de développement, le 
sport permet de vaincre la mar-
ginalité et l'isolement, et de 
construire des communautés 
plus fortes et plus unies. Il ap-
partient à chacun de recon-
naître et de promouvoir le 
pouvoir du sport comme moyen 

de créer un monde plus équi-
table, diversifié et harmonieux. 
 

Au-delà du courage  
 
Dans le monde du sport, la no-
tion de performance est sou-
vent associée à des exploits 
physiques remarquables, à des 
records battus et à des dé-
monstrations de force et d'en-
durance. Cependant, pour les 
athlètes handicapés, la perfor-
mance va bien au-delà de ces 
aspects et ne devrait pas être 
réduite à une question de cou-
rage. Les athlètes handicapés 
font face à des défis uniques en 
raison de leurs limitations phy-
siques, qu'il s'agisse de l'ab-
sence de bras ou de jambes, de 
paralysie partielle ou totale, ou 
d'autres handicaps. Pourtant, ils 
refusent souvent d'être définis 
par leur condition et cherchent 
à repousser leurs limites au-delà 
de ce que la société considère 
comme possible. Au lieu de 
parler de courage, les athlètes 
handicapés mettent en avant 
leur détermination, leur rési-
lience et leur travail acharné. 
Leur parcours est marqué par 
des heures d'entraînement in-
tense, de sacrifices et de per-
sévérance. Ils font face à des 
obstacles physiques et men-
taux avec une force intérieure 
remarquable, refusant de se 
laisser décourager par les dif-
ficultés rencontrées sur leur 
chemin. Les performances de 
ces athlètes doivent être re-
connues pour leur excellence 
sportive, leur talent et leur maî-
trise technique. Ils rivalisent à 
un niveau élite, repoussant les 
limites de ce qui est possible 

dans leur discipline respective. 
Leur capacité à surmonter 
leurs handicaps et à exceller 
dans leur sport est une source 
d'inspiration pour des millions 
de personnes à travers le 
monde. Il est temps de chan-
ger les mentalités et de recon-
naître pleinement la valeur des 
performances des athlètes 
handicapés. Les qualifier de 
courageux peut sembler 
condescendant et réducteur, 
car cela sous-entend que leur 
succès est dû principalement 
à leur capacité à surmonter 
leur handicap, plutôt qu'à leur 
talent, leur dévouement et leur 
travail acharné. Il est essentiel 
d'éduquer le public sur la réa-
lité des athlètes handicapés et 
de promouvoir une représen-
tation plus équitable dans les 
médias et la société en géné-
ral. Les athlètes handicapés 
méritent d'être célébrés pour 
leurs performances sportives, 
tout comme leurs homologues 
valides. Ils sont des exemples 
vivants de ce que la détermina-
tion et la volonté de réussir peu-
vent accomplir, et leur histoire 
devrait être racontée avec res-
pect et admiration. La perfor-
mance des athlètes handicapés 
est bien plus qu'une question 
de courage. C'est une démons-
tration de talent, de détermina-
tion et de résilience face à 
l'adversité. Leur succès sur le 
terrain de sport est le résultat de 
années d'efforts, de sacrifices et 
de travail acharné, et mérite 
d'être célébré et reconnu à sa 
juste valeur, car le talent et l'ex-
cellence sportive n'ont pas de li-
mites. 

R.S  
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SEMAINE DU CINÉMA RUSSE EN ALGÉRIE DU 26 AU 30 MAI  

Des films à découvrir  
ou redécouvrir 

La magie du cinéma russe s'apprête à illuminer les écrans en Algérie lors de la Semaine du Cinéma russe, qui débute ce dimanche 26 
mai. Un événement d'autant plus remarquable cette année alors que le célèbre studio Mosfilm, joyau de l'industrie cinématographique russe, 

marque son centième anniversaire. 

Du 26 au 30 mai, la 
C i n é m a t h è q u e 
d’Alger vibrera au 
rythme du cinéma 
russe à l'occasion 
de la semaine ciné-
matographique « 

Mosfilm », organisée par l'Ambas-
sade de Russie en Algérie. Cet évé-
nement exceptionnel invite le public 
à découvrir ou redécouvrir cinq 
chefs-d'œuvre du septième art 
russe. Sous la présidence de Vale-
rian Shuvaev, ambassadeur de Rus-
sie en Algérie, la cérémonie 
d'ouverture promet d'être un mo-
ment empreint de nostalgie, d'émo-
tion et de célébration. En effet, cette 
année est spéciale, car elle marque 
un siècle d'excellence cinématogra-
phique de la part de Mosfilm. Avec 
plus de 2 000 longs métrages à son 
actif, Mosfilm n'est pas seulement 
un studio de cinéma, mais une ins-
titution culturelle ayant profondé-
ment marqué plusieurs générations 
de spectateurs à travers le monde. 
De ses premiers pas dans l'industrie 
du cinéma jusqu'à aujourd'hui, Mos-
film a su capturer l'essence de la vie 
russe, raconter ses histoires avec 
passion et offrir des œuvres intem-
porelles qui ont touché le cœur et 
l'esprit de millions de personnes. Le 
centenaire de Mosfilm est l'occasion 
de rendre hommage à son héritage 
exceptionnel, qui est véritablement 
indissociable de l'histoire de la Rus-
sie. À travers ses productions, Mos-
film a documenté les moments 
cruciaux de l'histoire russe, captu-
rant les joies, les peines, les espoirs et 
les défis du peuple russe. En célébrant 
Mosfilm, la Semaine du Cinéma russe 
en Algérie rend également hommage 
à la diversité et à la richesse du ci-
néma russe dans son ensemble. Des 
chefs-d'œuvre du cinéma classique 

aux productions contemporaines, le 
cinéma russe continue d'inspirer et de 
captiver les spectateurs du monde en-
tier. Alors que les projecteurs se bra-
quent sur Mosfilm pour célébrer 
son centenaire, les cinéphiles algé-
riens auront l'opportunité de dé-
couvrir et d'apprécier certains des 
plus grands films de l'histoire du 

cinéma russe. Une semaine de 
festivités cinématographiques qui 
promet de transporter le public à 
travers le temps et l'espace, offrant 
un aperçu fascinant de la culture 
et de l'âme russes La programma-
tion de cette semaine cinémato-
graphique met en lumière la 
diversité et la richesse du cinéma 

russe, avec des films couvrant une 
gamme étendue de genres et de 
thématiques en l’occurrence, Solaris 
(1972), Le Tigre Blanc (2012), Le Miroir 
(1974) , La Route vers Berlin (2015),  
Le Bras de Diamant (1968). Que cette 
Semaine du Cinéma Russe soit l'oc-
casion de célébrer la puissance du 
septième art à transcender les fron-

tières et de renforcer les liens culturels 
entre la Russie et l'Algérie. Et que 
Mosfilm continue d'illuminer nos 
écrans pendant de nombreuses an-
nées encore, inspirant les généra-
tions futures et perpétuant ainsi son 
héritage cinématographique incom-
parable. 

R.C  

Laurent Gounelle, reconnu pour ses ro-
mans inspirants et ses contributions 
au développement personnel, nous 

offre une nouvelle perspective sur la vie et 
le bonheur avec son livre "Le jour où j'ai ap-
pris à vivre". Publié en 2014, ce roman in-
vite les lecteurs à réfléchir sur le sens de la 
vie, la quête du bonheur et les transforma-
tions personnelles nécessaires pour vivre 
pleinement. Le roman raconte l’histoire de 
Jonathan, un homme qui mène une vie ap-
paremment ordinaire à San Francisco. Sa 
vie bascule lorsqu'une diseuse de bonne 
aventure lui annonce une prédiction inquié-
tante : il va mourir prochainement. Boule-
versé par cette révélation, Jonathan 
entame une quête introspective pour 
comprendre le véritable sens de sa vie et 
découvrir ce qui compte vraiment. Le livre 
explore ce que signifie réellement être heu-
reux. Jonathan, comme beaucoup d'entre 
nous, réalise que le bonheur ne réside pas 
dans les possessions matérielles ou les 
succès professionnels, mais dans les rela-
tions humaines, la paix intérieure et l'aligne-
ment avec ses valeurs profondes. Tout au 
long de son voyage, Jonathan rencontre di-
vers personnages qui l’aident à voir la vie 
sous un nouvel angle. Ces rencontres sym-
bolisent les différentes étapes de la trans-
formation personnelle, montrant que 
changer sa perspective peut radicalement 
améliorer sa qualité de vie.  L’auteur pousse 
ses lecteurs à réfléchir sur la question fon-
damentale du sens de la vie. Le roman sug-
gère que trouver un but et vivre de manière 
authentique et alignée avec ses valeurs est 
essentiel pour mener une vie épanouie. La 
prédiction de la diseuse de bonne aventure 
force Jonathan à confronter sa peur de la 

mort, un thème central qui incite les lec-
teurs à vivre chaque jour comme si c'était 
le dernier, en faisant des choix qui reflètent 
leurs véritables désirs et aspirations. Gou-
nelle utilise une narration fluide et enga-
geante pour transmettre des messages 
profonds. Le personnage de Jonathan est 
universel et ses dilemmes résonnent avec 

les expériences de nombreux lecteurs. Les 
dialogues sont souvent philosophiques, of-
frant des réflexions sur des sujets variés al-
lant de la spiritualité à la psychologie, en 
passant par la sociologie.  Dans ce livre , 
Les personnages secondaires jouent des 
rôles cruciaux en guidant Jonathan vers 
ses découvertes. Chacun d'eux représente 
une facette de la sagesse et de la connais-
sance, aidant le protagoniste à comprendre 
les différentes dimensions de la vie et du 
bonheur. "Le jour où j'ai appris à vivre" a été 
largement acclamé par les lecteurs pour sa 
capacité à inspirer et à provoquer des ré-
flexions profondes. Beaucoup ont trouvé 
dans ce livre des réponses à leurs propres 
questionnements existentiels et des outils 
pour améliorer leur bien-être quotidien. Le 
succès de ce roman s'explique par la ca-
pacité de Gounelle à aborder des thèmes 
complexes de manière accessible et enga-
geante. En offrant des pistes concrètes 
pour une vie plus épanouissante, le livre a 
touché un large public et continue d’être 
une référence dans le domaine du dévelop-
pement personnel. Enfin «Le jour où j'ai ap-
pris à vivre" de Laurent Gounelle  est une 
invitation à réfléchir sur sa propre vie et à 
entreprendre un voyage intérieur vers le 
bonheur et l'épanouissement personnel. En 
suivant le parcours de Jonathan, les lec-
teurs sont encouragés à examiner leurs 
propres vies, à dépasser leurs peurs et à 
embrasser les changements nécessaires 
pour vivre de manière authentique et 
joyeuse. Ce livre est une lecture incontour-
nable pour quiconque cherche à trouver un 
sens plus profond à son existence et à ap-
prendre à vivre pleinement chaque jour. 

R.C  

 Présenté au festival de 
Cannes 

"Sauvages", plaidoyer 
contre la déforestation 

 
 Avec "Sauvages", film d'animation présenté 
hors compétition à Cannes, le réalisateur 
Claude Barras emmène le spectateur dans 
la forêt de Bornéo avec deux enfants et un 
orang-outan orphelin, afin de sensibiliser à 
l'enjeu environnemental de la déforestation. 
"C'est un film d'animation à destination des 
familles mais c'est aussi très ancré dans la 
réalité. Relayer le combat de gens qui es-
sayent de stopper la déforestation en Asie 
du sud-est, c'est important pour moi", ex-
plique le Suisse à l'AFP. "Les gens qui lut-
tent, je pense qu'il faut les soutenir et ma 
manière de lutter, c'est de m'intéresser à 
toutes ces problématiques", poursuit le 
réalisateur. Et de rappeler : "Comme c'est 
lié à l'huile de palme et qu'on en 
consomme beaucoup en Occident, ça 
nous concerne directement aussi." Plu-
sieurs représentants du peuple penan qui 
accompagnaient samedi le réalisateur sur 
les marches du Palais des festivals s'effor-
cent depuis 30 ans de préserver la forêt 
tropicale de Bornéo et leur mode de vie no-
made de chasseurs-cueilleurs. Komeok 
Joe est l'un d'eux. "C'est parce que le gou-
vernement ne reconnait pas nos droits que 
nous combattons. Nous ne voulons pas 
que nos enfants deviennent des orphelins 
là où ils vivent. C'est pour ça que je fais le 
tour du monde pour dire nos problèmes", 
expose le militant."Ce film parle vraiment de 
notre histoire et des problèmes des 
Penan", assure-t-il. "Je suis Penan et je jure 
que tout ceci est vrai. Si vous n'y croyez 
pas, venez. Je vous montrerai la forêt, les 
bulldozers, les rivières sales, les animaux 
qui fuient, les maladies..."

A LIRE, "LE JOUR OÙ J'AI APPRIS À VIVRE" DE LAURENT GOUNELLE 
Une belle leçon de vie 
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SONATRACH  

Un programme ambitieux de           
modernisation et d'investissement

Le groupe Sonatrach, se lance dans un programme de modernisation et d'investissement ambitieux visant à renforcer les réserves                      
d'hydrocarbures du pays et à promouvoir le développement durable. 

Cette annonce a été 
faite, jeudi, par le mi-
nistre de l'Énergie et 
des Mines, lors   d'une 
séance plénière 
consacrée aux ques-

tions orales au Conseil de la nation.  
Dans le cadre de ce programme, 
Sonatrach prévoit d'investir un bud-
get colossal de 50,3 milliards USD 
sur la période 2024-2028. L'objectif 
principal est d'augmenter les ré-
serves d'hydrocarbures du pays 
ainsi que la production primaire. Pour 
ce faire, le groupe compte intensifier 
les efforts de prospection et d'explo-
ration, tout en améliorant l'exploita-
tion des gisements d'hydrocarbures 
grâce à l'adoption de techniques 
modernes et innovantes. Cette initia-
tive stratégique vise à consolider la 
position de l'Algérie en tant que pro-
ducteur d'hydrocarbures majeur sur 
la scène mondiale et à garantir la sé-
curité énergétique du pays à long 
terme. En parallèle, Sonatrach ac-
corde une attention particulière aux 
enjeux environnementaux. Le groupe 
a alloué une part importante de ses 
investissements, soit 416 millions 
USD, à des projets environnemen-
taux. Parmi ceux-ci, 67 millions USD 
sont dédiés à des projets d'énergie 
solaire, soulignant l'engagement de 
Sonatrach envers les énergies re-
nouvelables et son désir de diversifier 
son portefeuille énergétique. De plus, 
68 millions USD seront investis dans 
des projets de production d'hydro-
gène, une technologie émergente 
qui pourrait jouer un rôle crucial dans 
la transition vers une économie plus 
propre et plus durable. Ce pro-
gramme de modernisation et d'in-
vestissement de Sonatrach revêt 

une importance capitale tant sur le 
plan économique que sur le plan en-
vironnemental. En renforçant les ca-
pacités de production 
d'hydrocarbures du pays, Sonatrach 
contribuera à stimuler la croissance 
économique, à créer des emplois et 
à générer des revenus pour l'État. 

Par ailleurs, les investissements dans 
les projets environnementaux dé-
montrent l'engagement de Sona-
trach envers la transition énergétique 
et le développement durable. En 
adoptant des pratiques plus respec-
tueuses de l'environnement et en ex-
plorant de nouvelles sources 

d'énergie, Sonatrach se positionne 
comme un acteur clé dans la lutte 
contre le changement climatique et 
la préservation de l'écosystème. Le 
programme de modernisation et 
d'investissement de Sonatrach 
marque une étape importante dans 
l'évolution de l'industrie des hydro-

carbures en Algérie. En combinant 
innovation, développement écono-
mique et responsabilité environne-
mentale, Sonatrach s'engage à jouer 
un rôle de premier plan dans la trans-
formation de l'économie nationale 
vers un avenir plus prospère et du-
rable.  R.E 

Monnaies  
 Le dollar piétine face à 

l’euro 
Le dollar était en légère baisse mercredi avant la publica-
tion d’un indice d’inflation aux États-Unis, attendu en lé-
gère décélération et susceptible de renforcer les attentes 
d’une baisse des taux américains. Le billet vert s’affaissait 
quelque peu par rapport à l’euro, qui grignotait 0,06% à 
1,0826 dollar, et perdait du terrain vis-à-vis de la livre, qui 
progressait de 0,21% à 1,2619 dollar. Les économistes 
tablent sur un ralentissement de l’inflation avec une pro-
gression de l’indice des prix à la consommation (CPI) de 
3,4% sur un an en avril contre 3,5% en mars. Tout indice 
montrant un ralentissement de l’inflation peut être inter-
prété par la Réserve fédérale (Fed) comme favorable à une 
réduction de taux d’intérêt dans le futur. Mais si l’inflation 
ralentit comme l’attend le marché, il n’est pas encore cer-
tain que cela soit suffisant pour qu’elle revienne à un ni-
veau où la Fed « réduirait habituellement ses taux », 
tempèrent les analystes. 
 

En raison des prévisions météo  
Les prix des céréales         

boostées  
 
Manque d'eau en Russie et en Australie, trop de pluies en 
Europe : les courtiers des marchés agricoles ont les yeux 
rivés sur les prévisions météorologiques, plutôt défavo-
rables aux récoltes en ce moment, ce qui a redonné un 
coup de fouet aux prix du blé et du maïs en ce début de 
semaine. Les cours se sont tassés en fin de semaine der-
nière après des prévisions anticipant des pluies en Russie, 
de loin le premier exportateur mondial de blé. Mais les di-
vers modèles météorologiques anticipent désormais « 
unanimement » du sec pour les 15 prochains jours, « ce 
qui envenime la situation », ajoute Sébastien Poncelet. « 
De nouvelles informations sur des gelées et des tempéra-
tures glaciales dans les zones de culture russes » ont aussi 
participé à la remontée des cours du blé, selon Jack Sco-
ville de la maison de courtage Price Futures Group. Les 
observateurs revoient progressivement à la baisse l'am-
pleur des prochaines récoltes. Le cabinet russe Ikar a 
d'ores et déjà publié mardi une prévision à 83,5 millions 
de tonnes, contre 86 millions la semaine dernière. 

SELON LA BANQUE MONDIALE 
Un libanais sur trois  vit dans 

la pauvreté 
Un libanais sur trois vit dans la pauvreté et les inégalités s'aggravent, dans 
un pays secoué par une profonde crise économique depuis 2019, a indi-
qué la Banque mondiale dans un rapport rendu public jeudi. "La pauvreté 
au Liban a plus que triplé au cours de la dernière décennie", affirme le 
rapport, soulignant qu'un Libanais sur trois "était en situation de pauvreté 
en 2022". L'étude couvre environ 60% de la population, excluant des 
parties du sud et de l'est du pays, frontalières d'Israël et de la Syrie res-
pectivement. L'écart s'est creusé entre Beyrouth et les zones reculées, 
notamment le nord du Liban où le taux de pauvreté atteint 70% dans la 
région du Akkar. La crise "a contraint les ménages à (..) réduire leur 
consommation alimentaire et leurs dépenses non alimentaires, ainsi que 
leurs dépenses de santé, ce qui risque d'avoir de graves conséquences 
à long terme", avertit la Banque mondiale. Jean-Christophe Carret, direc-
teur de la Banque mondiale pour le Moyen-Orient, a souligné lors d'une 
conférence de presse présentant le rapport "la nécessité impérieuse (..) 
d'étendre la couverture et l'ampleur des programmes d'aide sociale". 
 
Un contrat d’une valeur de 9,13 milliards 

de dollars. 
La compagnie aérienne Saudia va 

passer une commande de 105 Airbus  
 
L’Arabie saoudite confirme son ambition de devenir un poids lourd du 
transport aérien. La compagnie nationale Saudia a annoncé, lundi 
20 mai, avoir passé une commande ferme de 105 Airbus de la famille 
A320neo. Un contrat, qualifié « d’accord historique » et d’une valeur, 
prix catalogue, de 9,13 milliards de dollars (8,4 milliards d’euros). Dans 
le détail, la compagnie saoudienne va acheter 54 avions A321neo, tan-
dis que sa filiale à bas coût, Flyadeal, va se porter acquéreuse de 
12 A320neo et de 39 A321neo. Les deux transporteurs devraient re-
cevoir leurs appareils à partir de 2026 et jusqu’en 2032. Cette nouvelle 
commande s’inscrit dans le cadre du programme Vision 2030, qui veut 
extraire le royaume wahhabite de sa dépendance à la rente pétrolière 
pour en faire un hub touristique et commercial. Airbus n’était pas le 
seul constructeur à la fête. Boeing a aussi eu sa part. En effet, le Fonds 
public d’investissement saoudien avait auparavant passé commande 
de 78 long-courriers 787 Dreamliner avec 43 exemplaires supplémen-
taires en option. Un contrat valorisé, prix catalogue, à 22,8 milliards 
de dollars. Ces appareils seront destinés aux deux compagnies d’Etat, 
Saudia et Riyadh Air. 

Tunisie  
 Forte hausse des               

recettes d’exportation de 
l’huile d’olive  

 
Les recettes drainées par les exportations de 
l’huile d’olive tunisienne ont atteint 3436,1 
millions de dinars (MD), à fin avril 2024, soit 
une hausse de 91,4% durant les six premiers 
mois de la campagne 2023/24, par rapport 
à la même période de la campagne 2022/23, 
selon l’Observatoire national de l’agriculture 
(Onagri). En volume, les exportations tuni-
siennes d’huile d’olive ont évolué de 11,5%, 
pour atteindre 128,7 mille tonnes. Cette 
hausse des recettes d’exportation a été fa-
vorisée par l’accroissement du prix moyen de 
l’huile d’olive, de 71,7%, passant de 15,55 à 
26,71 DT/kg, d’après l’Onagri. Pour ce qui 
est des exportations de l’huile d’olive biolo-
gique, elles ont atteint 29,446 mille tonnes 
d’une valeur de 795 millions DT avec un prix 
moyen de 27 DT/kg. Leur part dans le total 
des exportations de l’huile d’olive tunisienne 
est de 23 et 23,1% respectivement, en 
termes de quantité et de valeur 
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TIPASA 

Badani donne le coup d'envoi de la     
campagne de pêche au thon rouge 

Le ministre de la Pêche et 
des   Productions halieu-
tiques, Ahmed Badani, a 
donné, depuis le port de 
Gouraya à Tipasa, le coup 
d'envoi de la campagne de 
pêche au thon rouge pour 
l'année 2024, à                    
laquelle participent 34  
thoniers, a indiqué un 
communiqué du                
ministère. 
 Lors d'une allocution 

prononcée à l'occa-
sion, le ministre a 
précisé que le quota 
de l'Algérie de thon 
rouge, approuvé par 
la Commission in-
ternationale pour la 

conservation des thonidés de l'At-
lantique (CICTA), avait été revue à 
la hausse (2.046 tonnes contre 
2.023 l'année dernière), ce qui a 
"permis à l'Algérie de percevoir des 
revenus, hors hydrocarbures, esti-
més à 27 millions de dollars".La 
campagne de pêche au thon rouge 
revêt une importance cruciale, 
compte tenu des revenus qu'elle 
génère en devise, et constitue une 
opportunité "annuelle" pour pro-
mouvoir la rentabilité des navires de 
pêches, créer des emplois, et qua-
lifier les équipages, notamment à 
travers de pêche en haute mer, sur 
laquelle le secteur mise pour aug-
menter la production halieutique.A 
cet égard, M. Badani a rappelé que 
"l'Algérie a inscrit pour la première 
fois, une ferme d'engraissement du 

thon rouge dans son plan de 
pêche, présenté lors de la dernière 
réunion de la CICTA, et dont l'en-
trée en exploitation est prévue pour 
la prochaine saison de la pêche au 
thon".Selon le ministre, ce projet 
devrait garantir "une meilleure mai-
trise des prix, notamment en cas 
d'éventuelles fluctuations au niveau 

des marchés internationaux, tout 
en permettant à l'Algérie d'amorcer 
une nouvelle étape de développe-
ment de cette filière, de la fabrica-
tion des navires, jusqu'à 
l'engraissement et la commercia-
lisation du thon aux marchés in-
ternationaux".La campagne de 
pêche au thon au titre de l'année 

2024 coïncide avec la promotion 
de l'Algérie, pour la première fois, 
à la 1ère catégorie au classement 
de la Commission générale des 
pêches pour la Méditerranée 
(CGPM), relevant de l'Organisa-
tion des Nations Unies pour l'ali-
mentation et l'agriculture (FAO). 
Ce classement concerne les s 

pays les plus engagés à la mise 
en œuvre des recommandations 
de la CGPM en matière de sou-
tien à l'activité de la pêche du-
rable.Pour rappel, la flotte navale 
nationale, a été renforcés par deux 
nouveaux navires, portant, ainsi, le 
nombre total des navires fabriqués 
localement à 3.

SIDI BEL ABBÈS 
Une commission de l’APN inspecte des projets 

du secteur des ressources en eau
Une Mission d’information de la 

Commission de l’Habitat, de l’hy-
draulique et de l’aménagement du 

territoire de l’Assemblée populaire nationale 
(APN) effectue une visite d’inspection des 
projets relevant du secteur des Ressources 
en eau en cours de réalisation, dans la 
commune de Sidi Bel Abbès, selon des 
services de la wilaya. 
La cellule de communication de la wilaya a 
précisé que la visite de la délégation parle-
mentaire, arrivée dernièrement dans la wi-
laya, est composée du président de la 
Commission, Mohamed Boudouma, et 
d’élus à l’APN, s’inscrit dans le cadre de 
l’inspection des projets vitaux en cours de 
réalisation dans la wilaya de Sidi Bel 
Abbès destinés à améliorer l’alimentation 
en eau potable (AEP), de s’enquérir des 
capacités de stockage du précieux li-

quide, et des projets inhérents à l’assai-
nissement et au curage de Oued Mek-
kera. La même source a ajouté que la 
Commission a visité la station d’épura-
tion des eaux (STEP), implantée à Haï « 
Es-Sakhra », dans la commune du chef-
lieu de wilaya, où des explications sur 
cette infrastructure et le processus de 
traitement des eaux usées et leur réutili-
sation à des fins d’irrigation agricole, ont 
été fournis à ses membres.Par ailleurs, 
un exposé exhaustif sur l’étude relative à 
l’aménagement de Oued Mekkera sur 
une longueur de 7 kilomètres traversant 
le territoire de la commune de Sidi Bel 
Abbès, visant à éradiquer les points noirs 
et à aménager le réseau assainissement 
et ce cours d’eau, a été présenté 
conjointement par le directeur local des 
Ressources en eau et le directeur de l’Of-

fice national de l’assainissement (ONA), 
signale-t-on.L’un des points noirs tra-
versé par Oued Mekkera, localisé à Haï 
Benzekri, généré par l’accumulation et la 
stagnation de déchets de toutes sortes 
le long de lit de l’Oued, et ce en dépit des 
multiples campagnes hebdomadaires vi-
sant son éradication, a figuré au pro-
gramme de la Mission, dont les membres 
ont suivi un exposé sur les mesures pré-
conisées pour l’aménagement de ce 
cours d’eau et  » l’éradication définitive 
des points noirs qui l’entachent », note-
on. Il convient de signaler que la Mission 
d’information de la Commission de l’Habi-
tat, de l’hydraulique, de l’équipement et de 
l’aménagement du territoire de l’APN, 
poursuit sa visite d’inspection des projets 
relevant du secteur des Ressources en eau 
dans cette collectivité locale de l’Ouest.

Boumerdès 
Réouverture à la           
circulation de            
l’échangeur de              
Benrahmoune 
 
L’Algérienne des autoroutes (ADA) a annoncé, la 
réouverture à la circulation de l’échangeur de 
Benrahmoune de la rocade de Boudouaou (Bou-
merdès) au niveau de l’autoroute et ce après 
achèvement des travaux de maintenance à son 
niveau. 
Les travaux réalisés dans les délais impartis, ont 
permis, selon le communiqué de l’ADA, de réha-
biliter les trois (3) joints de chaussée du pont en-
dommagés, au niveau de l’échangeur, en 
procédant à leur remplacement par de nouveau 
joints, afin de renforcer la sécurité routière. Les 
services de maintenance de l’ADA – région centre 
– ont engagé l’opération de maintenance la réha-
bilitation, via une entreprise privée de travaux pu-
blics, en fixant un délai de réalisation d’un mois à 
compter du 21 avril passé.La programmation de 
ces travaux « nécessaires » intervient, à cette pé-
riode, pour éviter leur programmation en été où le 
trafic routier devient plus dense, et éviter, ainsi, 
toute éventuelle perturbation de la circulation, ex-
plique l’Algérienne des autoroutes. 
 
Bejaia 
500.000 alevins de do-
rade royale ensemencés 
 
La Sarl Ferme bleue, entreprise d’aquaculture sise 
à Beni Ksila (wilaya de Bejaia), a lancé une opéra-
tion d’ensemencement de 500.000 alevins de do-
rade royale au profit d’un investisseur possédant 
des cages flottantes au large du littoral de ladite 
commune.Cette opération entre dans le cadre de 
la stratégie du secteur qui s’est fixé l’objectif d’en-
courager et développer les élevages aquacoles, 
afin d’approvisionner et stabiliser le marché, 
concourir à la sécurité alimentaire, mais aussi à 
créer des emplois et des activités touristiques. 
 

Un effectif de 1.050 éléments de la 
Protection civile est mobilisé à 
Bouira durant la campagne de lutte 

contre les incendies de forêts et de récoltes 
de cette année, s’étendant du 1er mai cou-
rant au 31 octobre prochain, selon un res-
ponsable de ce corps constitué. 
S’exprimant au cours d’une conférence de 
presse animée conjointement avec les di-
rections des services agricoles (DSA) et des 
travaux publics (DTP), ainsi que la conser-
vation des forêts, le directeur de la Protec-
tion civile à Bouira, le lieutenant-colonel 
Abdelkader Chergui, a fait savoir qu’au 

total, 1050 éléments de ce corps constitué, 
tous grades confondus, sont mobilisés 
pour participer à la campagne de lutte 
contre les feux de forêts.Ces moyens hu-
mains seront appuyés par plus de 40 ca-
mions de lutte contre les incendies et plus 
de 40 ambulances, selon les chiffres 
communiqués par ce responsable qui as-
suré que toutes les dispositions ont été 
prises en prévision de la campagne de lutte 
contre les feux de forêts. Il a également in-
diqué que la wilaya de Bouira, dispose ac-
tuellement de 25 unités de la Protection 
civile, dont une unité principale basée au 

chef-lieu de la wilaya, ainsi que des unités 
de Daira et plusieurs postes avancés, qui 
« travaillent 24h sur 24h».«Chaque unité 
de wilaya peut demander de l’aide et du 
renfort des wilayas limitrophes ou à 
l’échelle nationale, selon le besoin et 
l’ampleur des incendies », a expliqué la 
même source. Il a ajouté qu’une de-
mande a été introduite par ses services 
pour demander « l’installation d’un déta-
chement régional à Bouira ». Une de-
mande motivée par l’important couvert 
végétal et forestier de la wilaya et qui né-
cessite plus de protection, a-t-il dit.

LUTTE CONTRE LES INCENDIES À BOUIRA 
Plus de 1.000 éléments de la Protection             

civile mobilisés 
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A LA SUITE À LA DÉCISION DE LA NORVÈGE, DE L'IRLANDE ET DE L'ESPAGNE 

Le Parlement danois votera la          
semaine prochaine sur la              

reconnaissance d'un Etat palestinien 
A la suite à la décision de la Norvège, de l'Irlande et de l'Espagne de reconnaître la Palestine en tant qu'État, le parlement danois votera mardi sur une 

proposition appelant à la reconnaissance de l'État palestinien, ont rapporté les médias officiels.

Selon la chaîne da-
noise de radiodiffu-
sion, la porte-parole 
pour les affaires 
étrangères de l'oppo-

sition Alliance Rouge-Vert, Trine 
Pertou Mach a déclaré : "Les 
partis au gouvernement auront 
également la possibilité de voter 
en faveur de ce projet lors du 
vote qui aura lieu de la semaine 
prochaine. Nous exhortons le 
gouvernement à changer de 
position et à suivre la Norvège 
et les autres pays 
européens".La proposition a été 
présentée par l'Alliance Rouge-
Vert, les sociaux-libéraux, l'Al-
ternative et le Parti populaire 
socialiste.Le gouvernement da-
nois a clairement fait savoir qu’il 
ne soutiendrait pas la résolution, 
comme l’a déclaré le ministre 
des Affaires étrangères Lars 
Lokke Rasmussen : "Pour être 
un État, vous devez avoir un ter-

ritoire que vous contrôlez et des 
autorités qui peuvent le contrô-
ler. Et ce n’est pas exactement 
la situation actuelle.""À l'heure 
actuelle, nous avons un Hamas 
à Gaza qui ne veut pas d'une 
solution à deux États. Nous 
avons un gouvernement en Is-

raël qui ne semble pas non plus 
avoir beaucoup d'appétit pour 
une solution à deux États", a ex-
pliqué le ministre des Affaires 
étrangères.Réagissant à l'évolu-
tion de la situation, la porte-
parole de l'Alliance Rouge-Vert 
a déclaré que la seule voie vers 

une paix durable passe par la 
voie politique."Cela commence 
par la reconnaissance de la Pa-
lestine comme Etat indépen-
dant, afin que les deux parties 
soient plus égales dans les né-
gociations à venir", a-t-elle 
ajouté.Comme le gouvernement 
a annoncé qu'il ne soutiendrait 
pas la proposition, il est prati-
quement clair qu'il n'existe au-
cune majorité apparente au 
Parlement danois en faveur de 
la proposition.La Norvège, l’Ir-
lande et l’Espagne ont annoncé 
mercredi matin qu’elles recon-
naîtraient la Palestine comme 
État à compter du 28 mai.Les 
annonces des trois pays euro-
péens interviennent alors qu’Is-
raël poursuit son offensive 
brutale sur la bande de Gaza 
depuis le 7 octobre 2023, mal-
gré une résolution du Conseil de 
sécurité de l’ONU appelant à un 
cessez-le-feu immédiat dans 

l’enclave assiégée.La Palestine 
est déjà reconnue par huit pays 
européens : la Bulgarie, la Po-
logne, la République tchèque, la 
Roumanie, la Slovaquie, la Hon-
grie, la Suède et l'administration 
chypriote grecque.Plus de 35 
700 Palestiniens ont été tués, 
pour la plupart des femmes et 
des enfants, et près de 80 000 
autres blessés depuis octobre 
dernier.Plus de sept mois après 
le début de la guerre israélienne, 
de vastes étendues de Gaza 
étaient en ruines au milieu d’un 
blocus paralysant l'accès à la 
nourriture, l'eau potable et les 
médicaments.l’entité sioniste 
est accusé de génocide par la 
Cour internationale de Justice, 
qui lui a ordonné de veiller à ce 
que ses forces ne commettent 
pas d'actes de génocide et de 
prendre des mesures pour ga-
rantir qu'une aide humanitaire 
soit fournie aux civils à Gaza.

Chine : 
Une attaque au couteau 
fait 8 morts et 1 blessé 

 
Les autorités locales 
ont annoncé,hier 
vendredi, qu'au 
moins huit per-
sonnes avaient été 
tuées et une autre a 
été blessée dans 
une attaque au cou-
teau dans la pro-
vince du Hubei, 
dans le centre de la 
Chine. 
Il s'agit de la troi-
sième attaque du 
genre au cours du 
mois de mai.Selon l'agence officielle "Xinhua", citant les auto-
rités locales, "au moins 8 personnes ont été tuées et une autre 
a été blessée dans une attaque au couteau jeudi dans le can-
ton de Xiaowu, dans la ville de Xiaogan.La police a arrêté le 
suspect et ouvert une enquête pour déterminer les circons-
tances de l'incident, selon la même source.Selon les autorités, 
"l'agresseur est un homme âgé de (53 ans) souffrant de 
troubles mentaux. Mardi, au moins trois personnes ont été 
tuées et deux autres ont été blessées dans un incident simi-
laire survenu dans un parc de la ville de Zhengzhou, dans la 
province centrale du Henan.Plus tôt ce mois-ci, deux per-
sonnes ont été tuées et 21 autres blessées lors d'une attaque 
au couteau contre un hôpital du sud-ouest de la province du 
Yunnan, située à l'extrême sud-ouest du pays. 

Les étudiants de l’Université 
de Californie ont repris leur 
sit-in sur le campus univer-

sitaire pour protester contre la 
guerre dévastatrice israélienne 
dans la bande de Gaza. 
Les étudiants se sont rassem-
blés dans l'un des bâtiments du 
campus de l'université et ont 
installé un nouveau campement 
à l'aide de planches de bois, de 
clôtures en fer et de tables.Les 
employés de l'université ont 
exhorté les manifestants à quit-
ter le campus, les menaçant de 
sanctions disciplinaires ou d'ar-

restation.Certains étudiants ont 
obéi à ces avertissements et ont 
quitté les lieux, tandis que 
d'autres se sont à nouveau ras-
semblés dans un autre bâtiment 
universitaire.Les étudiants ont 
scandé des slogans et dénoncé 
l'utilisation des matraques et des 
balles en caoutchouc à leur en-
contre lors des manifestations 
précédentes.Certains universi-
taires et membres de syndicats 
ont exprimé leur soutien aux 
étudiants, brandissant une ban-
derole avec la phrase : "Nous, 
les professeurs et le personnel 

de l'Université de Californie, 
nous sommes aux côtés de nos 
étudiants."Le sit-in pacifique, qui 
a duré des heures, s'est terminé 
par l'intervention de la police.Le 
2 mai, la police américaine est 
entrée sur le campus de l'Uni-
versité de Californie pour disper-
ser un sit-in d'étudiants appelant 
à la fin de la guerre contre 
Gaza.Le 18 avril, des étudiants 
qui rejetaient la guerre israé-
lienne dans la bande de Gaza 
ont entamé un sit-in sur le cam-
pus de l'Université Columbia à 
New York, exigeant que son ad-

ministration mette fin à sa coo-
pération académique avec les 
universités israéliennes et retire 
ses investissements dans les 
entreprises qui soutiennent l'oc-
cupation des territoires palesti-
niens.Avec l'intervention des 
forces de police et l'arrestation 
de dizaines d'étudiants, l'état de 
colère s'est élargi et les manifes-
tations se sont étendues à des 
dizaines d'universités aux États-
Unis, parmi lesquelles des uni-
versités de premier plan 
comme Harvard, George 
Washington, New York, Yale, 

Massachusetts Institute de 
technologie et Caroline du 
Nord.Plus tard, le mouvement 
estudiantin sans précédent en 
faveur de la Palestine aux 
États-Unis s’est étendu aux 
universités de pays comme la 
France, le Royaume-Uni, l’Alle-
magne, le Canada et l’Inde, qui 
ont tous été marquées par des 
manifestations de soutien à 
leurs homologues des universi-
tés américaines exigeant la fin 
de la guerre à Gaza et le boycott 
des entreprises qui fournissent 
des armes à Israël.

PROTESTATION CONTRE LA GUERRE DÉVASTATRICE ISRAÉLIENNE A GAZA 
Des étudiants de l'Université de Californie organisent un nouveau sit-in

NOUVELLE-CALÉDONIE : 
Les émeutes font un septième mort 

Les émeutes en Nouvelle-Ca-
lédonie ont fait un septième 
mort, ont rapporté vendredi 

des médias français.Un homme de 
48 ans a été "atteint mortellement" 
par le tir d'un policier, vendredi 24 
mai, à Dumbéa, a annoncé le 
parquet de Nouméa, cité par fran-
ceinfo. 
"Le fonctionnaire aurait fait usage 
de son arme de service en tirant un 
coup de feu" après avoir été, avec 
un autre policier, "pris à partie phy-
siquement par un groupe d'une 
quinzaine d'individus", a indiqué le 
procureur précisant qu'"une en-
quête a été ouverte pour "homicide 
volontaire par personne dépositaire 
de l'autorité publique".La Nouvelle-
Calédonie était dans l'incertitude, 
vendredi, au lendemain de la visite 
du président français Emmabnuel 
Macron, qui a promis que la ré-
forme électorale contestée sur l'ar-
chipel ne passerait "pas en force", 
rapporte le même média.Le chef 
de l'Etat a toutefois demandé "la 
reprise du dialogue en vue d'un ac-
cord global" pour accorder le droit 

de vote à davantage d'électeurs, 
d'ici à fin juin, pour qu'ensuite "cet 
accord puisse être soumis au vote 
des Calédoniens", précise Fran-
ceinfo.Macron a, en outre, exigé 
que tous les responsables calédo-
niens appellent à ‘’la levée des bar-
rages dans les heures qui viennent’’ 
comme condition pour lever ‘’l'état 

d’urgence’’ et la reprise des négo-
ciations.L’archipel du pacifique est 
en proie à des violences depuis 
plus d’une semaine, en réaction au 
vote parlementaire actant un dégel 
du corps électoral. Le bilan tou-
jours provisoire de ces violences 
est de six morts, dont deux gen-
darmes.
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L’expansion du 
cancer est un 
phénomène in-
quiétant dont les 
causes ne font 
plus mystère : le 
vieillissement de 

la population, notre environne-
ment et nos modes de vie sont en 
cause. De quoi donner raison au 
surnom de « maladie du PIB » du 
toxicologue André Cicolella fai-
sant écho au taux élevé de cancer 
dans les pays les plus riches. Le 
cancer est aussi de plus en plus 
perçu comme un symptôme de la 
crise environnementale globale, 
conséquence de l’exposition aux 
particules fines, aux pesticides et 
aux perturbateurs endocriniens. 
Selon les estimations de l’OMS, la 
pollution de l’air est ainsi respon-
sable d’un décès sur six dans le 
monde, et 19 % des cancers se-
raient dus à des facteurs environ-
nementaux. Véritable 
problématique de santé mondiale, 
le cancer semble être plus que ja-
mais une maladie moderne. Mais 
quelles sont les conditions 
d’émergence d’une telle maladie 
? Se pourrait-il que la modification 
de nos milieux de vie il y a déjà 
plusieurs siècles constitue la nais-
sance d’un lien entre pathologie et 
environnement ? L’histoire de Per-
civall Pott prouve justement cela. 
Ce chirurgien londonien né en 
1714 fait effectivement office de 
pionnier en la matière, en tissant 
pour la première fois un lien entre 
un environnement précis, une 
substance et un cancer. Voici 
pourquoi son approche fut déter-
minante dans notre façon de 
concevoir les liens entre santé et 
environnement. 
 

Le cancer, un mal du    
XVIIIe siècle ? 

 
Sir Percivall Pott est avant tout un 
homme de son temps, vivant à 
Londres, au beau milieu des 
transformations clefs de la révolu-
tion industrielle. Connue pour être 
la période de transition entre un 
mode de vie basé sur l’agriculture 
traditionnelle à une économie 
s’appuyant sur la mécanisation, la 
révolution industrielle marque un 
tournant majeur dans notre 
rapport à l’environnement. Cette 
transition s’accompagne de l’ap-
parition des machines à vapeur à 
grande échelle, comme la mise 
en place du train, ou encore le dé-
veloppement de produits conçus 
par la chimie tels que les pesti-
cides. L’époque s’illustre égale-
ment par un besoin intense en 
matières premières, en quantité 
comme en qualité, afin d’accom-
pagner ces avancées techniques. 
Pour répondre à cette demande 
nouvelle, un métier en particulier 
est en essor : celui de mineur, 
profession cruciale pour garantir 
la pérennité de ces nouvelles ma-
chines qui nécessitent une ali-
mentation très importante en 
charbon. À cela s’ajoute que le 
Londres de cette époque accor-
dait une vigilance accrue à l’entre-
tien des cheminées, du fait du 
souvenir traumatique du Grand In-
cendie qui ravagea en 1666 80 % 
de la ville. Cette préoccupation 
sociétale fait naître un besoin sans 
précédent du métier de ramoneur. 

Cependant, aussi bien dans les 
mines que dans les cheminées, 
de nombreux pays font rimer ces 
besoins avec travail des enfants, 
comme c’est le cas de l’Angle-
terre du XVIIIe siècle. Ces jeunes 
que l’on surnomme « grimpeurs » 
sont considérés comme une 
main-d’œuvre peu coûteuse et 
pratique en raison de leur petit 
gabarit pour se faufiler dans les 
conduits de cheminées et les 
mines de charbon. En se propul-
sant avec l’aide de leurs coudes 
et de leurs genoux, avec des vê-
tements légers, dans des endroits 
confinés et emplis de suie, ce 
groupe de jeunes garçons sem-
ble développer un mal bien parti-
culier. 
 

Un regard précurseur sur 
l’inexplicable « carcinome 

du ramoneur » 
 
Ce mal mystérieux tourmente les 
médecins de l’époque, car il sem-
ble toujours graviter autour d’une 
même origine : il touche de ma-
nière presque épidémique des 
jeunes adultes, anciens mineurs 
ou ramoneurs. Le patient se plaint 
alors de douleurs, voire de l’appa-
rition d’une grosseur au niveau 
des organes sexuels, pouvant 
même atteindre la zone de l’abdo-
men. Si la plupart des médecins 
attribuent ce mal à une origine vé-
nérienne en raison de l’endroit 
qu’il affecte, c’est finalement le 
docteur Pott qui parvient à déce-
ler l’origine clinique de la maladie. 
Percivall Pott la nomme « cancer 
du ramoneur » et la décrit ainsi : « 
C’est une maladie qui attaque tou-
jours en premier lieu la partie infé-
rieure du scrotum, où elle produit 
une plaie superficielle, doulou-
reuse, râpeuse et d’apparence 
maléfique, avec des bords durs et 
ascendants. En peu de temps, 
elle envahit la peau, les dartres et 

les membranes du scrotum, et 
s’empare du testicule, qu’elle 
agrandit, durcit et rend vraiment 
et complètement détraqué. De là, 
il remonte le processus sperma-
tique jusqu’à l’abdomen. » Le mé-
decin britannique Percivall Pott 
comprend ainsi qu’il existe un lien 
causal entre cette pathologie et 
l’environnement de travail des an-
ciens mineurs et ramoneurs. En 
empruntant des conduits de che-
minée ou des galeries dans les 
mines de manière quotidienne, le 
corps de ces jeunes garçons 
s’expose à la toxicité de la suie et 
du charbon. Car les résidus de 
ces substances en se logeant 
dans les vêtements et les plis de 
la peau des travailleurs peuvent 
entraîner la formation d’un carci-
nome, c’est-à-dire une tumeur 
cancéreuse de la peau, en parti-
culier sur des zones sensibles du 
corps, telles que le scrotum ou les 
testicules. 
 

Le début du lien entre         
environnement et maladie 

professionnelle 
 
Percivall Pott circonscrit ainsi les 
trois éléments nécessaires pour 
décrire le premier cancer profes-
sionnel reconnu : un agent patho-
gène, ici la suie, un 
environnement spécifique, celui 
des conduits de cheminées ou 
des galeries minières, et une po-
pulation vulnérable, les enfants et 
adolescents. On sait aujourd’hui 
que le développement de cer-
taines maladies est propice à une 
période dite de « vulnérabilité », 
comme c’est le cas de l’enfance 
ou de la puberté, ce qui explique 
cette épidémie du cancer du ra-
moneur à cette époque. Ce qui 
fait de l’approche de Pott une 
nouveauté médicale, c’est donc 
d’avoir pris en compte l’environ-
nement du développement de la 

maladie plutôt que de seulement 
en traiter les symptômes. Le fait 
de nommer cette maladie le « 
cancer des ramoneurs » et d’évo-
quer ainsi l’origine de son déve-
loppement va contribuer à 
l’identifier, et donc, à la faire re-
connaître à la fois d’un point de 
vue médical et social. Ses travaux 
permettront notamment de faire 
en sorte que les politiques se pen-
chent sur les conditions de travail 
des mineurs et ramoneurs, et de 
promulguer « une loi des ramo-
neurs » en 1788, pénalisant les 
personnes faisant travailler 
comme ramoneurs les garçons de 
moins de huit ans, puis une nou-
velle loi en 1840, qui étend cette 
interdiction à tout enfant de moins 
de 10 ans. Cette nouvelle loi, qui 
ne cesse de s’actualiser jusqu’au 
XXe siècle pour protéger ces tra-
vailleurs, va également instaurer 
des règles pour garantir leur sé-
curité. Par exemple, on se rend 
compte que si la suie et le char-
bon ont autant de facilité à s’intro-
duire dans les plis de la peau, 
c’est parce qu’aucune protection 
n’est proposée aux travailleurs. Il 
devient alors obligatoire pour les 
employeurs de fournir un habit 
couvrant correctement la peau 
des mineurs et ramoneurs. On 
peut noter également que s’ins-
talle progressivement au XVIIIe 
siècle une approche hygiéniste 
de la santé. Période où sévissent 
de nombreuses épidémies, mé-
decins et politiques instaurent des 
mesures de préventions et d’hy-
giène. C’est donc naturellement 
que la loi de 1840 oblige les mi-
neurs et ramoneurs à se laver dès 
leur journée de travail terminée 
afin de se débarrasser des parti-
cules toxiques que l’on pense 
émaner du charbon et de la suie. 
Et, même s’il a fallu du temps et 
de nombreuses réformes avant 
qu’elle soit pleinement appliquée, 
cette loi a néanmoins permis aux 

travailleurs d’être considérés, et 
ce grâce à la preuve médicale 
qu’a établie Percivall Pott entre la 
pathologie et l’environnement. 
 
Ce que la découverte de Pott 
peut encore nous apporter 

 
D’un point de vue scientifique et 
médical, il apparaît clairement 
que l’approche de Percivall Pott 
est pionnière : la prise en compte 
de l’environnement du patient 
pour comprendre et expliquer la 
maladie n’est pas une pratique 
courante au XVIIIe siècle. Ces élé-
ments contribuent à faire de Per-
civall Pott un précurseur en 
matière de conscience écolo-
gique. Suite à ses travaux, la cor-
rélation entre la suie et le cancer 
a été établie, permettant aux 
scientifiques du XXe siècle d’œu-
vrer pour trouver les produits chi-
miques responsables de cette 
toxicité. Ainsi, la prise en compte 
de l’environnement du malade a 
conduit à une chaîne d’enquêtes, 
ouvrant des perspectives impor-
tantes sur les causes du cancer 
mais aussi sur les liens toxiques 
qui peuvent s’opérer entre des 
agents chimiques et les tissus vi-
vants. C’est finalement dans les 
années 1910 que les médecins ja-
ponais Katsusaburo Yamagiwa et 
Koichi Kishikawa découvrent que 
la toxicité de l’exposition à la suie 
était due à l’un de ses compo-
sants, à savoir le goudron. Celui-
ci contient du benzopyrène, un 
composé qui en contact avec 
l’ADN, l’endommage et peut en-
clencher un processus cancé-
reux. 
 
Clara Charlet Doctorante en 
Philosophie et Epistémologie 

des Sciences de la Vie, Uni-
versité de Picardie Jules 

Verne (UPJV) 

Et si le lien entre cancer et 
environnement datait du 

XVIII siècle ?  
C’est le « mal du siècle », la maladie par excellence de notre époque. Le cancer est omniprésent autour de nous et lorsqu’on regarde les chiffres, son ex-

pansion semble irrépressible. L’incidence des cas de cancers a ainsi doublé depuis les années 1990. 
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Coupe d'Afrique pour amputés 
L’Algérie en quarts de finale et 

se qualifie pour le Mondial 

L'équipe nationale algérienne de football pour amputés a battu son homologue 
d'Angola sur le score de 2-1, jeudi au Caire, en quarts de finale de la 7e Coupe 
d'Afrique des nations et assure sa qualification pour le Mondial de la catégorie, a-
t-on appris auprès de la Fédération algérienne handisport (FAH). 
Le capitaine Ouchaine Raouf, a ouvert la marque à la 4e d'un jolie coup franc, 
trompant la vigilance du gardien angolais. Le second but de l'équipe algérienne est 
intervenu à la 15e par l'entremise d'Aymen Dahoui à la 15e, achevant la 1re mi-
temps sur le score de 2-0. 
Au cours de la seconde période, l'équipe algérienne a joué pour gérer le score en 
sa faveur, ce qui a permis aux Angolais de revenir au score par l'intermédiaire Felixi 
à la 36e, et depuis le score n'a pas évolué jusqu'au sifflet final de l'arbitre, scellant 
ainsi la victoire de l'Algérie face au Vice-champion du monde la dernière édition 
en 2022 en Turquie et champion du monde en 2018. 
Cette qualification aux demi-finales, donne à la sélection algérienne le droit de dis-
puter la prochaine édition de la Coupe du Monde de football pour Amputés, prévue 
en 2026. 
En demi-finale de la CAN2024, l'Algérie affrontera le Ghana qui a éliminé la Tan-
zanie (4-1) dans l'autre quart de finale. 
Pour rappel, les protégés de l'entraineur Mohamed Akriche avaient validé leur billet 
pour les quarts de finale, après avoir battu dans le groupe (3) le Kenya (1-0) et la 
Gambie (3-2), contre une défaite face au Ghana (5-0).  
La sélection algérienne, constituée récemment, participe pour la première fois de 
son histoire à la Coupe d'Afrique, avec une courte préparation. 
Treize (13) sélections africaines ont pris part au rendez-vous du Caire. 

 
2e tournoi de qualification olympique  

Les Boxeurs Algériens fixés sur 
leurs adversaires 

Les boxeurs algériens engagés au deuxième et dernier tournoi mondial de qualifi-
cation aux Jeux olympiques Paris 2024, prévu du 24 mai au 2 juin Bangkok en 
Thaïlande, sont fixés sur leurs adversaires en 1/32e de finale à l'issue du tirage au 
sort effectué jeudi. 
Oussama Mordjane (57 kg) a été le premier Algérien à monter sur le ring en af-
frontant le Laotien Walter Oupathana pour le compte des 32es finale. 
La deuxième journée de compétition, programmée samedi, verra l'entrée en lice 
d'Amine Meziane (51 kg) contre l'Ukrainien Dmytro Zamotayev et Mohamed 
Houmri (80 kg), qui défiera l'Espagnol Jalidov Gazimagomed. 
Le dernier algérien engagé dans le tournoi, Youcef Islam Yaiche (71 kg) fera ses 
débuts, dimanche, contre le Mexicain Salvatore Cavallaro.  
Sous la houlette des entraineurs nationaux Ahmed Dine, Aziz Toualbini et Moha-
med Allalou, ce quatuor a peaufiné sa préparation au Centre de préparation de 
Fouka (Tipasa), avec un regroupement qui s'est étalé du 13 au 19 mai.    
Plus de 500 athlètes se disputeront les 51 places de qualification disponibles. 
Conformément au système de qualification de la boxe pour les Jeux olympiques 
de Paris 2024, seuls les CNO qui n'ont pas encore d'athlète qualifié(e) dans une ca-
tégorie de poids spécifique, via le tournoi de qualification continental correspon-
dant, seront autorisés à inscrire un(e) athlète par catégorie de poids. 
Possédant de réelles chances d'être médaillés à Paris, les boxeurs algériens ont déjà 
réussi à décrocher cinq billets pour les JO 2024, lors du tournoi pré-olympique de 
Dakar en septembre 2023, à savoir, Roumaissa Boualem (50 kg), Hadjila Khelif 
(60 kg), Imane Khelif (66 kg), Jugurtha Ait Bekka (63,5 kg) et Mourad Kadi (+92 
kg).  
Programme du 2e tournoi de qualification olympique de boxe (24 mai - 2 juin à 
Bangkok) :  
Samedi 25 mai : 
32es finale (51 kg) : 
Amine Meziane (Algérie) - Dmytro Zamotayev (Ukraine) 
32es finale (80 kg) : 
Mohamed Houmri (Algérie) - Jalidov Gazimagomed (Espagne) 
Dimanche 26 mai : 
32es finale (71 kg) : 
Youcef Islam Yaiche (Algérie) - Salvatore Cavallaro (Mexique).  
 

Nouveau manager général de la JS 
Kabylie  

Karim Doudane attendu 
dans les prochains jours 

Le nouveau manager 
général de la JS Ka-
bylie, Karim Dou-
dane qui se trouve en 
France depuis 
quelques années est 
attendu en Algérie 
dans les prochains 
jours pour être ins-
tallé dans ses nou-
velles fonctions, 
a-t-on appris d’une 
source proche du 
club Kabyle. 
Doudane va signer 
son grand retour à la JS Kabylie qu’il a quitté en été 2018, juste 
après avoir effectué un bon travail et un recrutement qualitatif 
sous l’ère de l’ancien président, Cherif Mellal, un départ dû à 
un désaccord avec le frère du président de l’époque qui l’a 
poussé vers la sortie. Depuis, il n’a plus donné signe de vie, il 
a fallu attendre les récents changements provoqués par le pro-
priétaire du club, Mobilis, avec l’installation d’un nouveau pré-
sident du conseil d’administration, El Hadi Ould Ali et la 
nomination de Hakim Medane au poste de Directeur Général, 
pour voir les choses bouger, ce qui a ouvert la porte au come-
back de Doudane pour occuper son poste de toujours. 
A noter que Karim Doudane a été contacté récemment par le 
nouveau promu en Ligue 1, en l’occurrence l’Olympique 
Akbou pour occuper le poste de directeur sportif mais sans 
suite. 
 
Les trois parties seront assistées par 

des avocats 
Le TAS commencera traitera 
l'affaire Berkane Le 3 juin 

Le tribunal arbitral du sport (TAS) de Lausanne a donné comme 
limite le 3 juin aux différentes parties concernées par le dossier 
du maillot du RS Berkane afin de déposer leurs mémoires. 
C'est selon les informations du journal El Watan, à partir de ce 
moment-là que les différents dossiers déposés pourront 
commencer à être étudiés par les trois arbitres qui vont être dé-
signés à cet effet. 
La présidente de la chambre arbitrale aurait opté pour une for-
mule à trois arbitres au lieu d'un seul. Ces derniers vont étudier 
les mémoires des trois parties concernées, l'USM Alger repré-
sentée par la FAF, le RS Berkane par la fédération marocaine 
ainsi que la Confédération Africaine de Football. 
Les trois parties seront assistées par des avocats spécialisés qui 
vont plaider la cause de chacun auprès des arbitres dont la dé-
cision pourrait prendre plusieurs semaines voir des mois. 

 
Après la fin de son prêt sans         

option d'achat 
Badreddine Bouanani fait 

ses adieux à Lorient 
L'international algérien 
Badreddine Bouanani a 
adressé un message 
d'adieu aux supporters lo-
rientais après la fin de son 
prêt sans option d'achat.  
Le prêt sans option d'achat 
de Badreddine Bouanani 
au FC Lorient touche à sa 
fin. Arrivé fin janvier chez 
les Bretons, en provenance 
de l'OGC Nice, Badred-
dine Bouanani a fait ses 
adieux aux supporters Lo-
rientais via un post sur Ins-
tagram : 
«Cher Supporters, Alors 
que mon prêt touche à sa fin, il est temps pour moi de vous re-
mercier. Bien que les résultats n'aient pas été à la hauteur de 
nos attentes, je tiens à vous exprimer toute ma gratitude pour 
l'accueil chaleureux et le soutien quotidien que vous m'avez té-
moignés tout au long de mon séjour ici. 
Je suis convaincu que vos lendemains seront grands et que 

Lorient reviendra plus fort» 
En manque de temps de jeu à l'OGC Nice, Badreddine Boua-
nani a disputé 11 matches et marqué 1 but avec les Merlus. Pour 
rappel, Lorient n'a pas réussi à se maintenir et est relégué en 
Ligue 2. 

Préparation des U20 
pour le tournoi de l’UNAF  

L’Algérie s'incline   
devant la Côte d'Ivoire  

La sélection algérienne de football des moins de 
20 ans (U20), s'est inclinée devant son homo-
logue ivoirienne 2-0 (mi-temps : 1-0), en match 
amical disputé jeudi au complexe sportif de Bin-
gerville d'Abidjan, en vue des prochaines 
échéances. 
Les deux équipes se rencontreront à nouveau di-
manche sur la même pelouse à 17h00 (heure al-
gérienne). 
En vue de ces deux matchs de préparation, le 
sélectionneur national Yacine Manaâ a fait 
appel à 22 joueurs, dont deux évoluant à l'étran-
ger: le portier Mastias Hammache (CF Mont-
réal/ Canada) et le défenseur Anis Fatahine 
(Paris FC/ France). 
Les coéquipiers du milieu de terrain, Kelaleche 
Abdelmalek, (MC Alger) préparent le tournoi de 
l'Union nord-africaine (UNAF), prévu en Tuni-
sie en octobre prochain, qualificatif pour la 
phase finale de la CAN-2025 de la catégorie. 
L'équipe nationale a pris part en mars dernier 
à un tournoi international disputé à Alger, au 
cours duquel les "Verts" se sont imposés face à 
l'Egypte (2-1) et la Mauritanie (3-1), contre une 
défaite devant la Tunisie (2-3). 
Installé à la tête des U20 le 18 octobre 2023, en 
remplacement de Mohamed Lacete, limogé, Ya-
cine Manaâ a pris ses fonctions en dirigeant en 
novembre son premier stage effectué au CTN de 
Sidi Moussa et au stade de Baraki. 

 
Buteur et vainqueur de la 

coupe  
Quatrième titre pour 

Ghezzal avec Besiktas  
Titulaire en finale de 
Coupe de Turquie face à 
Trabzonspor, Rachid 
Ghezzal a été buteur 
et son équipe s'est 
imposée sur un 
score de 3-2. 
Trabzonspor a très 
bien débuté sa ren-
contre en ouvrant 
le score face à Be-
siktas dès la 13e 
minute de jeu, mais 
dans le temps addi-
tionnel, Besiktas a ob-
tenu un penalty, Rachid 
Ghezzal a pris ses respon- s a -
bilités pour le tirer et le met parfaitement dans 
les filets adverses, score à la mi-temps 1-1. 
En deuxième période, les coéquipiers de 
Ghezzal ont pris l'avantage pour la première 
dans son match dès le retour des vestiaires, 
mais à la dernière minute du temps addition-
nel, Trabzonspor a égalisé pour relancer une 
nouvelle fois dans ce match. 
Cette égalisation n'a duré que quelques ins-
tants puisque Besiktas a marqué un but crucial 
dans le temps additionnel et remporte ainsi la 
Coupe de Turquie. Agé de 32 ans, Rachid 
Ghezzal qui vient donc de remporter son qua-
trième titre avec Besiktas depuis sa signature 
en 2021; est en fin de contrat. One connais pas 
encore la suite pour lui, une prolongation ou 
plus probablement une nouvelle destination. 
 
Sur le départ du club d'Al 

Wakrah 
Benyettou convoité par 

deux clubs qataris 
L'international algérien Mohamed Benyettou 
aurait reçu des offres de deux clubs qataris : 
Al Khor et Al Shamal Clubs. 
Une semaine après avoir annoncé son départ 
du club d'Al Wakrah, l'international algérien 
Mohamed Benyettou serait convoité par deux 
clubs qataris : Al Khor et Al Shamal. Les deux 
clubs auraient transmises des offres au joueur 
selon le média Al Kass. Cette saison, le joueur 
a disputé 23 matches et marqué 16 buts avec 
Al Wakrah. 
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L’environnement, victime           
silencieuse de la guerre à Ghaza

Pollution des sols, sources d’eau contaminées, champs dévastés. En plus du lourd bilan humain, le préjudice écologique 
subi par les habitants de Gaza est immense. Des observateurs soulignent la nécessité de criminaliser la destruction de         

l’environnement à des fins militaires.

« Tout simplement 
inhabitable.» Ce 
sont les mots em-
ployés par Martin 
Griffith, chef des af-
faires humanitaires 
de l’ONU, pour dé-
crire Gaza. Une dé-

claration faite le 5 janvier 2024 en 
référence à la famine qui plane 
sur l’enclave ; mais aussi la des-
truction généralisée de son envi-
ronnement et des ressources 
naturelles – eau, sol et végétation 
– qui impacteront la population 
pendant des décennies. 
 

Décombres toxiques 
 
Depuis le début de la guerre le 7 
octobre 2023, Gaza est noyée 
sous un déluge d’acier, d’explo-
sifs et de métaux lourds. Plus de 
45 000 bombes s’y sont abattues 
au cours des trois premiers mois 
du conflit, soit 21 bombardements 
par heure en moyenne. Un déluge 
qui a déjà fait plus de 35 000 vic-
times dans l’enclave et généré 37 
millions de tonnes de gravats, 
gorgés de produits chimiques, de 
métaux lourds et de centaines de 
milliers de tonnes d’amiante — un 
produit très cancérigène. C’est 
plus que les débris générés par 
l’invasion russe de l’Ukraine, ou 
par les bombardements massifs 
sur Alep (Syrie) entre 2012 et 
2016. Cinq fois plus qu’à Mossoul, 
ravagée en 2017 par les bombar-
dements de la coalition contre 
l’Etat Islamique. Les déblayer 
prendra au moins 14 ans selon les 
Nations unies, et il faudra passer 
les sites au peigne fin pour démi-
ner les restes d’explosifs et de 
munitions. Une tâche titanesque 
qui coutera des millions, comme à 
Mossoul, ou la toute première 
phase de nettoyage a couté 100 
millions de dollars et des quartiers 
entiers restent à déminer, sept 
ans après la libération de la ville. 
En attendant, ces gravats conti-
nueront à polluer l’air et le sol de 
l’enclave, avec de lourds impacts 
sur la santé des habitants – à 
commencer par le risque posé 
par les restes d’explosifs. Plus in-
sidieuse, la contamination géné-
ralisée l’environnement aux 
métaux lourds suite aux bombar-
dements est associée à une inci-
dence accrue de malformations, 
d’accouchements prématurés, de 
maladies respiratoires, de can-
cers mais aussi de résistance aux 
antibiotiques. Des plaies déjà 
bien connues en Syrie et en Iraq, 
tristes victimes de bombarde-
ments récents. 
 

Une pollution massive                
et durable 

 
À l’impact des bombardements 
s’ajoute celui de la destruction 
des infrastructures vitales. Selon 
une enquête récente de la BBC, 
plus de la moitié des points d’ap-
provisionnement en eau — sta-
tions de désalinisation, citernes et 
forages – ont été endommagés ou 
détruits, ainsi que quatre des six 
stations d’épuration que compte 
l’enclave. Les deux stations res-
tantes sont à l’arrêt, faute de car-
burant. Depuis les premières 
semaines de la guerre, les Ga-
zaouis vivent donc avec moins de 
trois litres d’eau par jour pour 
boire, se doucher et cuisiner. La 
plupart consomment de l’eau sau-
mâtre et polluée, puisée directe-
ment dans les nappes. « Tout ceci 
a un impact direct sur la santé pu-
blique parce que les gens n’ont 
plus accès a l’eau, mais aussi sur 
l’environnement», explique Wim 

Zwijnenburg, de l’ONG néerlan-
daise PAX, qui documente depuis 
des années l’impact environne-
mental des conflits en Syrie, en 
Irak ou encore en Ukraine. Les 
eaux non traitées s’infiltrent dans 
le sol, les égouts se vident direc-
tement dans la mer et dans les 
rues.» Sans compter les déchets 
produits au quotidien par les 2,2 
millions d’habitants de Gaza, qui 
s’entassent dans des décharges 
sauvages faute de pouvoir accé-
der aux deux décharges offi-
cielles. «Nous avons identifié au 
moins 170 sites de dépôts de dé-
chets qui posent des risques pour 
la santé de la population, mais 
aussi des risques environnemen-
taux a plus long terme puisqu’ils 
pourraient percoler dans les 
nappes phréatiques», ajoute Zwij-
nenburg. 
 

Des sols menacés 
 
En janvier, l’armée israélienne a 
reconnu avoir inondé certains tun-
nels creusés par le Hamas sous 
l’enclave en y injectant de l’eau de 
mer sous pression. Une stratégie 
vivement critiquée par des ex-
perts, qui craignent que les aqui-
fères d’eau douce et les sols 
soient salinisés. Ce n’est pas la 
première fois que Tsahal prend le 
risque de dégrader l’environne-
ment de la zone sous couvert 
d’objectifs militaires. L’agriculture 
gazaouie en a déjà fait les frais – 
d’abord via l’épandage d’herbi-
cides sur les parcelles agricoles 

jouxtant le mur de séparation 
avec Israël, pratiques pour les-
quelles Tsahal a été poursuive en 
justice plusieurs fois avant les at-
tentats du 7 octobre. Or, depuis le 
début de la guerre, on assiste à la 
destruction de plus en plus dé-
complexée des ressources agri-
coles de l’enclave. Selon l’ONG 
Forensic Architecture, qui n’hésite 
pas à parler d’un «écocide» – ce 
terme désigne les graves atteintes 
portées aux écosystèmes, pou-
vant aboutir à leur destruction –, 
40% des terres arables de l’en-
clave ont été détruites ou durable-
ment endommagées par 
l’offensive israélienne. Plus de 
2000 serres et fermes sur les 7 
500 que comptait Gaza ont été 
détruites et près de la moitié des 
arbres, principalement des oli-
viers et arbres fruitiers, ont été 
abattus. La nature a changé de vi-
sage et il faudra des années pour 
que la végétation repousse dans 
cette zone déjà très vulnérable au 
changement climatique. «Les 
terres agricoles sont une source 
importante d’espaces verts, sur-
tout à Gaza, souligne Zwijnen-
burg. Il y a de plus en plus de 
zones sèches, qui sont plus vul-
nérables à l’érosion et aux tem-
pêtes de sable.» 
 
Que dit le droit international ? 
 
La destruction systématique de 
l’environnement n’a rien de spéci-
fique à Gaza. Dans les conflits en 
cours sur la planète, la nature est 

régulièrement prise pour cible afin 
d’atteindre les populations civiles. 
En Syrie, au Soudan ou en 
Ukraine, les belligérants ne rechi-
gnent pas à saccager des forêts, 
provoquer des marées noires ou 
détruire des barrages, comme 
celui de Kakhovka en Ukraine. 
Pour rappel , e barrage hydro-
électrique de Kakhovka, au sud 
de l’Ukraine, a été détruit par des 
explosifs, entraînant le déverse-
ment de milliards de tonnes d’eau 
dans le fleuve Dniepr. Une catas-
trophe humaine et écologique aux 
conséquences encore difficiles à 
appréhender. Ce réservoir fournit 
la région en eau potable et permet 
l’irrigation des terres agricoles du 
sud du pays. Les 18 milliards de 
tonnes d’eau qu’il contenait se dé-
versent actuellement dans le 
Dniepr et dans les localités si-
tuées en aval, dont la ville de 
Kherson. Si le droit international 
prohibe de viser des infrastruc-
tures civiles, comme les réseaux 
d’eau ou les centrales électriques, 
il protège mal l’environnement en 
tant que tel. 
«Le droit international interdit aux 
belligérants de provoquer des dé-
gâts environnementaux qui au-
raient des effets étendus, 
durables ou graves», explique 
Zwijnenburg. Mais sans définition 
stricte de ces trois critères, il est 
difficile de faire appliquer le droit. 
«Les États ont encore beaucoup 
de marge pour nuire à l’environne-
ment dans le cadre de leurs opé-
rations militaires», ajoute 

Zwijnenburg, qui rappelle qu’au-
cune instance juridique internatio-
nale n’a condamné d’état pour 
ces violations. Depuis des an-
nées, des ONG se mobilisent 
pour une meilleure protection de 
l’environnement en temps de 
guerre. «Des organisations envi-
ronnementales et certains États 
poussent pour faire inscrire le 
crime d’écocide au Statut de 
Rome, qui définit les crimes inter-
nationaux sur lesquels la Cour Pé-
nale Internationale est 
compétente», complète Zwijne-
burg. Le cas échéant, des res-
ponsables politiques pourraient 
être jugés pour des actes visant à 
détruire les écosystèmes par des 
moyens militaires.Autre sujet dans 
leur viseur : les émissions de gaz 
à effet de serre liées aux armées, 
responsable de 5,5% des émis-
sions mondiales – soit celles de 
l’aviation et le fret réunies. Ces 
émissions, souvent tenues se-
crètes par les États, s’avèrent co-
lossales : plus de 281 000 tonnes 
de CO2 émises en deux mois par 
la guerre à Gaza, dont 99% se-
raient attribuables à l’armée israé-
lienne. C’est plus que les 
émissions combinées de 20 des 
pays les plus vulnérables au 
changement climatique. Pourtant, 
elles ne seront probablement pas 
imputées à Israël – ni à ceux qui 
l’approvisionnent en armes extrê-
mement polluantes. 
  Article paru sur Vert, un site d’ac-
tualités liées à l’écologie, le 22 mai 

2024   
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Appliquer du mascara fait partie 
des gestes de beauté courants. Avoir 
les cils fournis et courbés donne de 
l'élégance. Cependant, il se trouve 
que l'abus de mascara peut provo-
quer l'effet inverse : les cils tombent 
ou perdent leur épaisseur.  
 Le mascara se compose 

parfois de substances 
chimiques potentielle-
ment dangereuses pour 
les yeux. Les yeux sont 
des organes vulnérables 

et particulièrement sensibles aux soins 
agressifs. Lorsqu'ils entrent acciden-
tellement en contact avec du savon, du 
shampooing, ou encore du parfum, 
vous ressentez immédiatement de la 
douleur. Il est d'ailleurs courant de lire 
sur les contenants de nombreux soins 
qu'il faut éviter tout contact avec les 
yeux. Cependant, il s'avère que cer-
tains mascaras sont fibreux. Cela si-
gnifie que leur composition est dense, 
et qu'ils contiennent plus d'ingré-
dients.  Le principal risque est que cer-
tains composants migrent vers l'œil, 
au risque d'être irritants pour certaines 
personnes. À cause des applications 
répétitives, ces mascaras perturbent la 
production des pellicules de larmes ou 
film lacrymal, qui recouvre la surface 

de l'œil et qui le protège contre les at-
taques externes. Par conséquent, les 
larmes s'évaporent rapidement et l'œil 
est moins hydraté. Cet assèchement de 
l'œil est à l'origine des irritations et de 
la prolifération des bactéries qui pro-
voquent les infections. C'est pour cette 
raison qu'il est important de privilé-
gier les mascaras aux composants na-

turels et de limiter la fréquence d'ap-
plication. 
L’importance du démaquillage doux. 
Le mascara est une arme de séduction. 
Il s'agit du cosmétique incontournable 
pour se faire des yeux de biche et un 
regard fatal. Malheureusement, celles 
qui en abusent prennent le risque de 
se retrouver avec des cils qui tombent 

ou qui s'affinent. Il est préférable de 
diminuer la durée de port du mascara, 
et de privilégier un démaquillage doux 
pour les yeux. En effet, si le soin dé-
maquillant est concentré, les cils de 
départ avec le disque de coton, car ils 
sont fragilisés à cause du mascara.  
Beaucoup ont remarqué qu'après avoir 
appliqué une couche épaisse de mas-

cara, leurs cils durcissent et se cassent, 
au lieu de s'assouplir. Il va sans dire 
que si le mascara reste longtemps sur 
les cils, les effets néfastes sont accen-
tués. Pour des cils en bonne santé et 
qui restent en place, il est important de 
retirer les résidus avec un démaquil-
lant adapté avant de se coucher. Pour 
ce faire, appliquez une quantité suffi-
sante de soin sur un disque de coton, 
puis posez-le sur l'œil pendant 10 se-
condes. Tirez ensuite doucement vers 
le bas pour retirer la couche de mas-
cara. Un seul geste suffit, et surtout, 
ne frottez pas vos yeux durant le dé-
maquillage pour éviter que vos cils 
s'arrachent ou que le soin pénètre dans 
votre œil. 

Comment protéger les cils ? 
Il est désormais possible de trouver 
des mascaras de soin qui conseillent à 
avoir des cils épais et recourbés, en 
plus de favoriser leur pousse. Ces 
mascaras sont composés d'huiles 
nourrissantes qui renforcent les cils 
depuis leur racine. Vous pouvez éga-
lement appliquer une couche de sérum 
protecteur avant de mettre votre mas-
cara, ce qui garantira leur hydratation. 
Évidemment, la meilleure manière de 
voir les irritations et les cils fragilisés 
est de ne pas porter du mascara tous 
les jours.  
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Peut – on porter du mascara tous les jours!? 

Faire tenir son parfum toute la 
journée 

Pas question de             
s’asperger allègrement 

 
Si les méthodes pour se parfumer varient d’une per-
sonne à l’autre, cette dernière permettrait de vraiment 
sentir bon tout au long de la journée.  Devenu un banal 
geste du quotidien, se parfumer est avant tout un art. 
Que l’on préfère les senteurs fleuries, boisées, hespéri-
dées ou orientales, nous voulons toutes que notre fra-
grance laisse derrière elle un sillage séduisant, et ce, le 
plus longtemps possible. Pour y parvenir, pas question 
de s’asperger allègrement de parfum avant de sortir ni 
d’en remettre toutes les heures. Il existe des astuces 
beaucoup plus efficaces pour faire durer son parfum 
toute la journée. Si l’on sait déjà que les particules de 
parfum tiennent davantage sur les peaux hydratées, une 
autre méthode ayant fait ses preuves (re)fait actuelle-
ment parler d’elle. Dévoilée par le conseiller en image 
Jean-Claude Mercier sur son compte Instagram, cette 
technique date en réalité du siècle dernier. Face caméra, 
le conseiller en images rappelle que la méthode qu’il 
s’apprête à dévoiler était celle plébiscitée par la grande 
Gabrielle Chanel. L’idée ? Pulvériser un peu de parfum 
directement sur ses vêtements, et plus particulièrement 
à l’intérieur de sa veste, sous les bras et au niveau de la 
taille des jupes et pantalons. « En déposant le parfum 
ainsi, la chaleur du corps va permettre à la fragrance de 
diffuser davantage ses notes et laisser ainsi un délicieux 
sillage tout au long de la journée.» On prend note. 

La Figue  
Une excellente source de vitamines et de  

minéraux essentiels 
 
La figue, fruit emblématique du bassin méditerra-
néen, est appréciée depuis des millénaires pour sa 
douceur sucrée et ses multiples vertus. Que ce soit 
fraîche ou séchée, la figue offre une multitude de 
bienfaits pour la santé, faisant d'elle un véritable 
trésor nutritionnel. Les figues sont une excellente 
source de vitamines et de minéraux essentiels. 
Elles contiennent des vitamines A, B1, B2, B6, K, 
et C, ainsi que des minéraux comme le potassium, 
le calcium, le magnésium, le cuivre, le fer, et le 
phosphore. Ces éléments nutritifs sont essentiels 
pour le bon fonctionnement de notre corps et 
jouent un rôle clé dans le maintien de la santé gé-
nérale. Les figues sont particulièrement riches en 
fibres alimentaires, ce qui en fait un allié de choix pour le système digestif. Les fibres aident 
à réguler le transit intestinal, préviennent la constipation et contribuent à une bonne santé di-
gestive globale. De plus, une consommation régulière de fibres est associée à une réduction 
des risques de maladies cardiaques, de diabète de type 2, et de certains types de cancer. Ce 
fruit contient une grande variété d'antioxydants, notamment des polyphénols et des flavo-
noïdes. Ces composés aident à neutraliser les radicaux libres dans le corps, réduisant ainsi le 
stress oxydatif et l'inflammation, qui sont des facteurs de risque pour de nombreuses maladies 
chroniques, y compris les maladies cardiaques et le cancer. Les propriétés antioxydantes et 
anti-inflammatoires des figues peuvent également bénéficier à la peau. Les nutriments conte-
nus dans les figues aident à maintenir une peau saine, à réduire les signes de vieillissement, 
et à améliorer l'élasticité de la peau. Certaines études suggèrent même que l'extrait de figue 
pourrait avoir des effets bénéfiques sur des conditions cutanées telles que l'eczéma et le pso-
riasis. Grâce à leur richesse en fibres, les figues peuvent aider à contrôler le poids en procurant 
une sensation de satiété plus longue. Elles sont également relativement faibles en calories, 
ce qui en fait une collation saine et satisfaisante. Toutefois, il est important de consommer 
les figues avec modération, surtout les figues séchées, qui sont plus concentrées en sucre et 
en calories. Les figues peuvent jouer un rôle important dans la promotion de la santé car-
diaque. Le potassium et les fibres alimentaires présents dans les figues aident à abaisser la 
pression artérielle et à réguler les niveaux de cholestérol. De plus, les antioxydants aident à 
prévenir les dommages oxydatifs aux vaisseaux sanguins et au cœur. Bien que les figues 
soient sucrées, elles ont un indice glycémique relativement bas, ce qui signifie qu'elles n'en-
traînent pas de pics rapides de glycémie. Les fibres dans les figues aident à ralentir l'absorp-
tion des sucres, ce qui peut être bénéfique pour les personnes atteintes de diabète. Cependant, 
les personnes atteintes de diabète doivent consommer des figues avec modération et en 
consultation avec leur médecin. 

Saviez-vous que… 
 Moins de 2 % de la 

population mon-
diale est rousse  

Chouchou des grands créateurs et star des tapis 
rouges, le roux est plus tendance que jamais. 
Même si les colorations sont très tendances, il 
n’existe qu’une infime partie de roux naturels.  
Ultra-rares, les roux représentent moins de 2% 
de la population mondiale, essentiellement 
concentrée au Royaume-Uni, en Irlande et dans 
les pays scandinaves. A ne pas confondre avec 
les blonds vénitiens ou les chevelures acajou. 
Cette couleur rousse aux pigments rouges-oran-
gés est expliquée par une synthèse appelée 
phaeomélanine. Elle est souvent associée à une 
peau pâle, à des taches de rousseur et à des yeux 
clairs, généralement verts ou marron. Seul 1% 
des roux ont les yeux bleus : c’est la combinai-
son cheveux / couleur des yeux la plus rare au 
monde. Très en vogue depuis quelques saisons, 
la rousseur est synonyme de chevelure flam-
boyante.  
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UNIVERSITÉ  

Nécessité d'actualiser la charte de 
déontologie pour suivre l’évolution 

dans le domaine

 Sunrise .......... 05:34
Dhuhr .......... 12:45
 Asr  ...........  16:36
Maghrib .....  20:00
Isha .............  21:37

Fajr  .............  03:47

HORAIRES DE  
PRIÈRES À ALGER

L'état des lieux, les enjeux 
et les perspectives de 
l'hygiène, santé et envi-

ronnement (HSE) en Algérie, a 
constitué, jeudi dernier, à Alger, 
le thème d'une rencontre mettant 
l'accent sur la nécessité de dé-
velopper la culture autour de ce 
domaine important. "C'est un do-
maine important et sensible. Ce 
pourquoi nous nous sommes 
réunis aujourd'hui afin de sensi-
biliser les différents acteurs sur la 
nécessité de développer la 

culture de la sécurité et de l'hy-
giène partout", a déclaré à l'ou-
verture de ce séminaire, son 
co-organisateur, le Dr Zoubir 
Sahraoui, président de l'Associa-
tion nationale de Prévention, de 
Sécurité et d'Environnement 
(ANPSE). Une rencontre co-or-
ganisée avec le Club algérien 
d'Excellence et de Hautes 
compétences (ACEHC) et l'Ecole 
nationale polytechnique (ENP), 
en célébration de la Journée 
mondiale du HSE et en présence 

d'un nombre de chercheurs, 
d'enseignants et d'étudiants 
concernés par cette spécialité. 
M. Sahraoui a indiqué que son 
association œuvre à la création 
d'un espace de concertation et 
de dialogue entre les acteurs 
des secteurs de la santé, de la 
sécurité et de l'environnement au 
niveau national, ajoutant que des 
rencontres sont prévues afin de 
discuter des acquis et des as-
pects nécessitant des améliora-
tions en matière de HSE, dont 

notamment l'aspect juridique. La 
même préoccupation est expri-
mée par la présidente du 
ACEHC, Mme Faiza Bouzegza, 
qui ambitionne de faire de celui-
ci "un pont entre les compé-
tences nationales en HSE 
activant en Algérie et celles éta-
blies à l'étranger", Professeur en 
médecine du travail et exerçant 
à l'EPH de Rouiba, Dr Fernane-
Nechab a passé en revue le dis-
positif réglementaire régissant 
cette question en Algérie, dont 

"la double mission est essen-
tiellement préventive et acces-
soirement curative". Elle a 
précisé que la législation algé-
rienne "garantit aux employés les 
meilleures conditions de travail 
en matière de sécurité et d'hy-
giène et oblige les employeurs à 
assurer la médecine du travail 
sur les lieux de l'entreprise", esti-
mant, toutefois, "nécessaire de 
mettre à jour certaines disposi-
tions juridiques en raison de 
l'évolution du monde du travail".

météo

Alger            26°                16°

Oran             26°               17°

Annaba         24°               16°     

HYGIÈNE, SANTÉ ET ENVIRONNEMENT 
L'état des lieux et les perspectives en Algérie en débat

Les participants à une journée 
d’étude sur "la déontologie et 
l’éthique universitaires", tenue jeudi 
dernier à la salle des réunions du  
rectorat de l’université de Mohamed 
Khider de Biskra, ont affirmé             
"la nécessité d’actualiser la charte de 
déontologie universitaire pour suivre 
l’évolution des moyens et pratiques 
pédagogiques".  
 Dans son intervention, Pr. 

Mahmoud Debabech, rec-
teur de l’université, a relevé 
que "les initiatives qui vi-
sent à rappeler les prin-
cipes éthiques en milieu 

universitaire et susciter un débat pro-
fond entre les différents acteurs univer-
sitaires constituent des démarches 
importantes vers l’amélioration de la 
qualité des performances au travers de 
la mise en œuvre des principes déon-
tologiques et éthiques". Ce cadre uni-
versitaire a également considéré que 
les tentatives de regrouper les préoc-
cupations, les appréhensions et les 
craintes de la communauté universi-
taire à l’heure des nouveaux change-
ments dont l’enseignement à distance, 
la démocratisation du contenu numé-
rique, l’accès aux plateformes mul-

tiples et l’intelligence artificielle "repré-
sentent des challenges pour l’univer-
sité qui œuvre à former des penseurs, 
des acteurs du développement et des 
leaders en recherche scientifique pour 
répondre aux aspirations de la so-
ciété". De son côté, le président de 

l’Association nationale des anciens di-
recteurs d’établissements d’enseigne-
ment supérieur et de la recherche 
scientifiques, Mohamed Nemamcha, a 
indiqué que la déontologie définit tout 
ce qui est bon, dont le sens de la res-
ponsabilité qui représente un des plus 

importants facteurs d’équilibre entre 
les valeurs et les pratiques, estimant 
qu’elle requiert de l’enseignant univer-
sitaire, outre ses connaissances, d’être 
un citoyen d’élite. M. Nemamcha a 
également relevé la nécessité de 
combler l’écart qui sépare de temps à 
autre le législatif des transformations 
réelles dont l’évolution de la recherche, 
le plagiat et la morale dans son rapport 
avec le religieux. Dans sa conférence, 
Kamel Chekkat, membre de la Ligue 
des savants, imams et prêcheurs du 
Sahel, a indiqué "qu'on ne peut séparer 
les valeurs morales des pratiques pro-
fessionnelles quotidiennes", estimant 
que les milieux scientifiques "connais-
sent des évolutions à prendre en 
compte d'où la nécessité d'oeuvrer à 
définir les responsabilités et notions 
dans le respect de notre religion et 
sans rejeter ce qui est nouveau". Initiée 
par l’université de Biskra, en coordina-
tion avec l’Association nationale des 
anciens directeurs d’établissements 
d’enseignement supérieur et de la re-
cherche scientifiques et la Conférence 
régionale des universités de l’Est, la 
rencontre s’est déroulée en présence 
des recteurs des universités Batna-1, 
Abdeslam Dhif et d’El Oued, Amar Fer-
hati, ainsi que des cadres de l’univer-
sité hôte.

Une délégation officielle du 
Royaume d'Arabie saoudite a 
rendu visite hier au stand al-

gérien à l'exposition du 10e Forum 
mondial de l'eau à Bali en Indoné-
sie. La  délégation saoudienne est 
composée notamment du Sous-se-
crétaire du ministère saoudien de 
l’Environnement, de l’Eau et de 
l’Agriculture, Abdul Aziz Al-Shai-
bani, du Dr Djalal Mohammed El 
Badri Bassahi, chargé de la modé-
lisation des systèmes d’eau, accom-
pagnés d’un membre de 
l’Assemblée saoudienne, ainsi que 

de cadres supérieurs. Lors de sa vi-
site, la délégation a pu découvrir les 
avancées réalisées par l’Algérie en 
matière de gestion des ressources 
hydriques, ainsi que ses efforts pour 
assurer l'accès à l’eau, par le lance-
ment de plusieurs projets, notam-
ment ceux du dessalement d’eau 
de mer et la réutilisation des eaux 
traitées dans le secteur de l’agricul-
ture. Les discussions entre les délé-
gations, algérienne et saoudienne, 
ont été riches et fructueuses, ayant 
permis d’évoquer les perspectives 
de coopération et l'échange d’expé-

riences, en particulier dans le do-
maine de l’hydraulique et de l’irriga-
tion. La délégation saoudienne a 
également visité la chambre immer-
sive en 3d, installée par la déléga-
tion algérienne, où elle a reçu des 
explications sur la région de la 
Saoura qui subit un assèchement. 
Le 10e Forum mondial de l'eau 
s'achève vendredi, après cinq jours 
de conférences et de débats autour 
des questions de l'eau et de l'envi-
ronnement. L'Arabie Saoudite qui a 
pris part à ce forum, accueillera la 
11ème édition qui aura lieu en 2027. 

Santé 
Rencontre sur l'évaluation des appareils 
et équipements de radiothérapie 
La Direction générale de la Pharmacie et des Equipements de 
Santé au ministère de la Santé a organisé une rencontre sur 
l'évaluation des appareils et équipements de radiothérapie tels 
que les accélérateurs linéaires et les scanners simulateurs, a in-
diqué jeudi dernier un communiqué du ministère. La rencontre 
qui a regroupé les chefs de services de radiothérapie du secteur 
public a porté sur "les moyens de moderniser les équipements 
par la généralisation des techniques innovantes au niveau de 
tous les centres de lutte contre le cancer à travers le territoire na-
tional", selon la même source. Cette rencontre vient en applica-
tion des instructions du ministre de la Santé, Abdelhak Saihi, et 
s'inscrit dans le cadre du suivi de la mise en œuvre du plan de 
prise en charge du malade, précise le communiqué. Elle s'inscrit, 
également, dans le cadre des démarches visant à assurer "une 
meilleure prise en charge des cancéreux en leur permettant l'ac-
cès aux différents traitements", conclut la même source. 

10 ÈME FORUM MONDIAL DE L’EAU  
Une délégation officielle saoudiennne 

rend visite au stand algérien


